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Заседание Советов Старейшин Совета 
Союза и Совета Национальностей 

Верховного Совета СССР <
3 июня в Кремле в зале 

заседаний палат Верховного 
Совета СССР под председа
тельством Председателя Вер
ховного Совета С С С Р  М  С 
Горбачева состоялось совме
стное заседание Советов Ста
рейшин Совета Союза и Со
вета Национальностей Вер
ховного Совета С С С Р

Советы рассмотрели во 
просы о порядке открытия и 
повестке дня сессии Верхов
ного Совета С С С Р , о посто
янных комиссиях палат и ко
митетах Верховного Совета 
СССР .

(ТАСС).

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 4 ИЮНЯ 1989 ГОДА ЦЕНА 3 КОП.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза
2 июня 1989 года состоялся Пленум Цент

рального Комитета КПСС, посвященный 
Съезду народных депутатов СССР и пред
стоящей сессии Верховного Совета СССР.

По этим вопросам на Пленуме выступил 
Генеральный секретарь ЦК КПСС М. С. Гор
бачев.

На Пленуме выступили: Н. И. Рыжков —- 
Председатель Совета Министров СССР, 
Э. К. Первышин —  министр промышленно
сти средств связи СССР, В. Г. Афонин— пер
вый секретарь Куйбышевского обкома 
КПСС, Б. М. Белоусов —  министр .машино
строения СССР, В. К. Месяц —  первый сек
ретарь Московского обкома КПСС, И. К. По
лозков—  первый секретарь Краснодарско
го крайкома КПСС,'В. П. Мысниченко— пер
вый секретарь Харьковского обкома Ком
партии Украины, Н. А. Назарбаев —  Пред
седатель Совета Министров Казахской ССР,

A. И. Вольский— председатель Комитета осо
бого управления Нагорно-Карабахской ав
тономной областью, заведующий Отделом 
ЦК КПСС, В. И. Потапов —  первый секретарь 
Иркутского обкома КПСС, Б. Е. Патон— пре
зидент Академии наук Украинской ССР,
B. К. Фотеев —  первый секретарь Чечено- 
Ингушского обкома КПСС, Ю. А. Манаен- 
ков —  первый секретарь Липецкого обкома 
КПСС, Н. И. Мальков —  первый секретарь 
Читинского обкома КПСС, Б. М. Володин—  
первый секретарь Ростовского обкома 
КПСС, П. Я. Слезко —  заместитель предсе
дателя Комитета Партийного Контроля при 
ЦК КПСС, Ю. И. Литвинцев —  первый секре
тарь Тульского обкома КПСС, Е. Д. Похи- 
тайло —  первый секретарь Омского об
кома КПСС, В. В. Карпов —  первый секре
тарь правления Союза писателей СССР, 
Г. Ч. Ширшин —  первый секретарь Тувинско

го обкома КПСС, В. А. Купцов —  первый 
секретарь Вологодского обкома КПСС, 
М. Ф. Ненашев —  председатель Государ
ственного комитета СССР по телевидению 
и радиовещанию, А. Г. Мельников —  пер
вый секретарь Кемеровского обкома КПСС, 
Л. И. Хитрун —  первый секретарь Рязанско
го обкома КПСС, В. И. Воротников —  Пред
седатель Президиума Верховного Совета 
РСФСР, В. А. Медведев —  секретарь ЦК 
КПСС.

Пленум рекомендовал для назначения 
Председателем Совета Министров СССР 
Н. И. Рыжкова.

В заключение на Пленуме выступил Гене
ральный секретарь ЦК КПСС М. С. Горба
чев.

На этом Пленум ЦК КПСС закончил свою 
работу.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
СОВЕТА СОЮЗА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

ОБ ИЗБРАНИИ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА СОЮ ЗА
. Совет Союза постановляет:

избрать Председателем Совета Союза Примакова Ев
гения Максимовича —  народного депутата С С С Р  от Ком
мунистической партии Советского Союза.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
СОВЕТА СОЮЗА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

О  ПОСТОЯННЫХ КОМИССИЯХ СОВЕТА СОЮ ЗА
Совет Союза постановляет:
образовать в Совете Союза следующие постоянные 

комиссии:
Плановую и бюджетно-финансовую комиссию:
Комиссию по вопросам развития промышленности, 

энергетики, техники и технологии:
Комиссию по вопросам транспорта, связи и информа

тики:
Комиссию по вопросам труда, цен и социальной по

литики

К о м и с с и я
по политической и правовой оценке 

советско-германского договора о ненападении 
от 1939 года

НА ВАЖНЕЙШЕМ ЭТАПЕ ПЕРЕСТРОЙКИ
Первая сессия Верховного Совета СССР начала работу

3 июня в Москве, в Крем
левском зале заседания па
лат Верховного Совета СССР , 
состоялось первое заседание 
палаты Совета Союза Вер
ховного Совета СССР .

Открывая заседание, Пред
седатель Верховного Совета 
СССР М. С. Горбачев сер
дечно поздравил депутатов 
с избранием в Верховный Со
вет, который начинает рабо
ту на очень важном этапе пе
рестройки. Сегодня, подчерк
нул М. С. Горбачев, когда 
концепции перестройки со
прикасаются с жизнью, ког
да перестройка из сферы по
литики трансформируется в 
практическую деятельность, 
вошла в сферы жизни наше
го общества, задевает жи
вые, жизненные интересы 
віех нас с вами, перед нами 
много важных проблем. И 
главная из них —  как сде
лать, чтобы все, что мы на
чали, набирало динамику, уг
лублялось, укрепля л о с ь ,  
давало .позитивные резуль
таты. Это мы с  вами 
почувствовали во время из
бирательной кампании. Народ 
оказал большую поддержку, 
доверие всем нам. Вместе с 
тем принес на выборы дух 
здорового критицизма и ’ вы
сокой требовательности. Это 
все объяснимо, потому что 
все мы хотим, чтобы перест
ройка двигалась быстрее и 
приносила плоды.

М ы  не только еще не ре
шили тех многих проблем, 
которые получили в наслед
ство, но уже и в результате 
своей работы допустили ряд 
промахов, просчетов, которые 
тоже надо видеть, иметь в 
виду и учитывать.

Сегодня, продолжал Пред
седатель Верховного Совета 
СССР, через Съезд народ
ных депутатов мы выходим 
на новые органы власти — 
высшие в стране, на более 
четкое распределение законо
дательной, исполнительной 
власти, это сопровождается 
одновременно и процессами 
Децентрализации в сфере уп
равления, в сфере экономи
ки, да и в духовной сфере, 
Демократизации. Очень важ
но найти нашему Верховному

Совету свое место с тем, 
чтобы наилучшим образом 
выполнить ответственнейшую 
роль.

За дни работы Съезда, 
подчеркнул М. С. Горбачев, 
я убедился, как перестройка 
быстро меняет людей. Сколь
ко она ‘ выдвинула замеча
тельных людей —  разных, 
не похожих друг на друга, но 
очень заинтересованных в 
том, чтобы дело менялось в 
стране к лучіііему. Выкри
сталлизовываются новые кад
ры. Перестройка будет и 
дальше формировать свои 
кадры. Нашим людям — ра
бочим, крестьянам, интелли
генции —  в новых условиях 
приходится тоже по-новому 
строить свою жизнь, по-но
вому организовывать свою 
работу.

В  общем, мы находимся в 
процессе освоения новых 
форм. Очень важно, чтобы 
этот процесс шел быстрее, 
эффективнее, полнокровнее 
и с меньшими ошибками. С 
тем, чтобы ,мы включили 
сильный механизм,' которым 
располагает наш обществен
ный строй.

В  этом смысле, сказал 
М . С. Горбачев, я —  убеж
денный оптимист. Через ме
ханизм демократии мы вы
водим трудящихся на глав
ные направления перестрой
ки. Это самая большая гараи-. 
тия того, что мы все-таки 
возьмем ситуацию в руки. 
Найдутся люди для всех дел, 
и мы решим наши задачи. Но 
упрощать не будем. Дебаты 
показали, как сложна ситуа
ция, как многое мы должны 
сделать.

Председатель Верховного 
Совета С С С Р  пожелал Сове
ту Союза плодотворной дея
тельности в товарищеской, 
демократической обстановке, 
чтобы депутаты могли гар
монизировать всю работу в 
интересах дела.

Слово для предложения 
предоставля е т с я депутату 
Велихову Е. П. Заседавший 
сегодня утром Совет Старей
шин, сказал он, единодушно 
рекомендовал на пост Пред
седателя Совета Союза депу
тата Примакова Е. М . Пред

лагаемый кандидат, подчерк
нул оратор, понимает слож
ную и исключительно ответ
ственную задачу руководст
ва палатой, ее конституцион
ные обязанности и права в 
законодательной области и в 
сфере контроля. Рекомендуе
мый на пост Председателя 
Совета Союза депутат пони
мает, что работу палаты нуж
но организовывать на совер
шенно новой, деловой осно
ве, демократично, в духе пе
рестройки.

На трибуне —  депутат 
Примаков Е. М. Он ответил 
на многочисленные вопросы 
депутатов, дал о себе авто
биографическую справку.

В обсуждении кандидату
ры  Е. М. Примакова приня
ли участие депутаты Куче
ренко В. Г., Чабанов А. И.,
Губарев В. А., Салыков К.,~ 
Юсупов К., Лаптев И. Д., 
Хаджиев С. Н. и другие.

Большинством голосов де
путат Примаков Е. М. изби
рается Председателем Сове
та Союза Верховного Совета 
СССР .

В  дальнейшем на заседа
нии председательствует Е .М . 
Примаков.

Предлагается рассмотреть 
вопрос об образовании по
стоянных комиссий Совета 
Союза, а также обсудить 
предложения по образованию 
комитетов Верховного Сове
та СССР .

Слово по этому вопросу 
предоставляется первому за
местителю П р е д с едателя 
Верховного • Совета С С С Р  
А. И. Лукьянову.

Совет Союза и Совет На
циональностей, сказал он, из
бирают из числа членов Вер
ховного Совета С С С Р  и дру
гих народных д е п утатов 
С С С Р  постоянные комиссии 
палат для ведения законо
проектной работы, предвари
тельного рассмотрения и под
готовки вопросов, относящих
ся к ведению Верховного Со
вета СССР , а также для со
действия проведению в жизнь 
законов и иных решений, при
нятых Съездом народных де
путатов и Верховным Сове
том С С С Р , контролю за дея
тельностью государственных

органов. Так гласит статья 
122 Конституции С С С Р . В  
этих же целях, отметил он, 
палаты Верховного Совета 
С С С Р  могут создавать на па
ритетных началах комитеты 
Верховного Совета С С С Р  и 
другие комиссии и комитеты.

Далее отмечалось, что для 
решения вопроса о создании 
комиссий и комитетов Сове
та Союза президиум Съезда 
провел большую аналитиче
скую работу. Каждому депу
тату было предложено вы
сказать свое мнение, в какой 
комиссии он хотел бы рабо
тать.

Оценивая эти предложе
ния, мы исходили, сказал 
далее оратор, из того, что 
состав палат невелик —  
271 депутат в каждой па
лате.

С  другой стороны, комис
сии не могут быть привяза
ны к  отраслям, иначе они 
будут совпадать по названию 
с министерствами и ведомст
вами, что будет мешать их 
парламентской деятельности, 
парламентск о м у  профилю, 
парламентским функциям.

В  составе комиссии, не
сомненно, будут подкомиссии 
или подкомитеты, в которых 
можно будет решать те или 
иные вопросы более узкого 
профиля. При создании ко
миссий в одной палате надо 
учитывать, что в другой па
лате будут создаваться ко
миссии иного профиля, что 
комитеты будут создаваться 
совместно. К  этой проблеме 
надо подойти комплексно.

Далее ораггор проинформи
ровал о том, как шла рабо
та, какие поправки были вне
сены и вносятся на рассмот
рение. Было сообщено, что 
предлагается образовать в 
каждой из палат равное ко
личество постоянных комис
сий —  по четыре.

В  Совете Союза предлага
ется образовать плановую и 
бюджетно-финансо в у  ю ко
миссию, комиссию по проб
лемам индустриального раз
вития. Наме.чено образовать 
комиссию по вопросам транс
порта и связи. Предлагается 
создать комитет по аграрным 
вопросам и продовольствию.

Все эти проблемы, подчерк
нул оратор, должны быть 
именно в ведении Совета Со
юза.

Обосновывая предложения 
о создании комиссии по во
просам труда, цен и социаль
ной политики, он отметил, 
что трудовые права челове
ка должны быть защищены 
независимо от того, где, в 
каком регионе страны он жи
вет, Цены имеют принципи
альнейшее общесоюзное зна
чение. Сильная социальная 
политика —  эт9  важнейший 
компонент политики нашего 
государства.

Что касается Совета На
циональностей, то здесь на 
первый план выносится пред
ложение об образовании ко
миссии по межнациональным 
отношениям. Видимо, она бу
дет иметь ряд подкомиссий, 
и в частности подкомиссию 
по вопросам развития мало
численных народов, что ис
ключительно важно.

Следующей была названа 
комиссия по вопросам соци
ального и экономического 
развития союзных и автоном
ных республик, автономных 
областей и округов. Была да
на подробная характеристика 
ее функций.

Оратор охарактеризовал 
комиссии, связанные с теми 
отраслями хозяйства, кото
рые полностью передаются в 
ведение республик. В  их чис
ле —  комиссия по товарам 
народного потребления, тор
говле, коммунально-бытовым 
и другим услугам, а также 
комиссия по вопросам разви
тия культуры, языка, нацио
нальных и интернациональ
ных традиций, охране исто
рических памятников.

Отмечалось, что комите
ты будут -создаваться на 
паритетных началах палата
ми Верховного Совета СССР.

Предполагается образовать 
комитет по международным 
делам, который будет охва
тывать и вопросы внешнеэко
номических связей, межпар
ламентских контактов, гума
нитарных отношений.

Далее характеризовались 
комитет по вопросам оборо
ны и государственной безо

пасности, комитет по вопро
сам законодательства, закон
ности и правопорядка, коми
тет по вопросам работы Со
ветов народных депутатов, 
развития управления и само
управления, комитет по раз
витию республик и экономи
ческой реформы.

Затем были даны обосно
вания необходимости образо
вания комитетов по вопросам 
строительства и архитектуры, 
по науке, народному образо
ванию и  воспитанию, по охра
не здоровья народа, по де
лам женщин, охране семьи и 
детей, по делам ветеранов и 
инвалидов, по делам молоде
жи, по вопросам экологии и 
рациональному использова
нию природных ресурсов и по 
правам и обращениям граж
дан.

Данные комитеты, сказал 
оратор, предлагается образо
вать совместно. Провести ка
кую-то черту между ними 
практически невозможно. Ра
ботают они, как правило, 
вместе, решают целый ряд 
смежных вопросов.

А. И. Лукьянов ответил 
на вопросы депутатов.

В  обсуждении вопроса о 
создании постоянных комис
сий Совета Союза, а также 
предложения по образованию 
комитетов Верховного Сове
та С С С Р  выступили депутаты 
Шеховцов В, А „ Ревенко 
Г. И., Голик Ю. В., Щер
бак Ю. Н„ Ежелев А. С., Зе
линский И. П., Никольский 
Б. Н., Собчак А. А., С 
нов Д. Г., Лаурнстин М

П редседатель
ком иссии

Яковлев Александр Николае
вич— член Политбюро ЦК КПСС, 
секретарь Ц К  КПСС.

Члены  ком иссии
Айтматов Чингиз —  писатель, 

председатель правления Союза 
писателей Киргизской ССР, 
главный редактор журнала 
«Иностранна? литература», гор. 
Фрунзе.

Арбатов Георгий Аркадьевич— 
директор Института СШ А и Ка
нады Академии наук СССР, гор. 
Москва.

Арутюнян Людмила Акопов
на —  заведующая кафедрой 
Ереванского государственного 

, университета, гор. Ереван.
Афанасьев Юрий Николае

вич— ректор Московского госу
дарственного историко-архивного 
института, гор. Москва.

Быков Василий Владимирович— 
писатель, секретарь правления 

І Союза писателей СССР, гор.
1 Минск.
}. Вульфсон Маврик Германо- 
| вич —  старший преподаватель 
| Академии художеств Латвии, гор. 

Рига.
Грязин Игорь Николаевич — 

заведующий отделом Института 
философии, социологии и права 
.Академии наук Эстонской ССР, 
гор. Тарту.

Друцэ Ион Пантелеерич — пи
сатель, Молдавская ССР.

Еремей Григорий Исидорович— 
председатель Молдавского рес
публиканского совета профсою
зов, гор. Кишинев.

Казанник Алексей Иванович — 
доцент кафедры Омского госу
дарственного университета, гор. 
Омск.

Кезберс Ивар Янович —  секре
тарь Ц К  Компартии Латвии, гор. 
Рига.

и другие. 
Деідепутаты принимают по

становления о  постоянных ко
миссиях Совета Союза « 
о предложениях по образо
ванию комитетов Верховного 
Совета С С С Р .

На этом заседание Совета 
Союза завершилось.

Совместное заседание Со
вета Союза и Совета Нацио
нальностей состоится 6 ию
ня в 10 час утра. Будет рас
смотрен вопрос о назначении 
Председателя Совета Мини
стров С С С Р , а также о ко
митетах Верховного Совета 
СССР .

(ТАСС).

НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
заседание отВечернее 

2 июня.
Об острейших проблемах 

Российского н е ч ерноземья 
говорил депутат Трудолюбов 
А . И. В настоящее время де
ревня Нечерноземья стоит у 
пропасти, заявил он. Это не 
метафора, не преувеличение.

Оратор напомнил, что за 
последние 14 лет было при
нято три постановления по 
Ускоренному развитию регио
на. Эго позволило несколько 
укрепить производстве н н о-

экономический потенциал аг
ропромышленного комплекса. 
Однако коренного перелома 
в преобразовании села так и 
не произошло. И  не потому, 
что крестьяне не умеют ра
ботать, сказал выступавший. 
Просто долгое время за счет 
Нечерноземья решались дру
гие проблемы, в том числе , 
развития промышленных цеп 
тров, городов - «миллионни- 
ков» в России.

Нечерноземная деревня 
по сути дела, обезлюдела

Ежегодно из сел и деревень 
только Смоленской области 
уезжают 20 тысяч че
ловек. Страшный ущерб Смо
ленщине был нанесен реше
нием о неперспективных де
ревнях. С 1965 по 1985 год 
исчезли с лица земли 2.072 
населенных пункта, которые 
имели свою историю, где лю
ди долго жили, обрабатыва
ли землю.

Далее оратор говорил о 
разработанной в области про
грамме «Возрождение*. На

первом этапе ее осуществле
ния предусмотрено обустро
ить 52 наиболее отстающих 
хозяйства. Эта программа на
шла поддержку у людей. В 
отстающие хозяйства готовы 
выехать полторы тысячи 
комсомольцев. Привлекаются 
средства предприятий, орга
низаций, добровольные по-. 
жертвования населения. На 
специальный счет поступило 
около 10 миллионов рублей.

Депутат 'считает, что на 
территории Смоленщины Вс

обходимо временно прекра
тить строительство промыш
ленных предприятий. Это 
позволит, с одной стороны, 
сократить отток селян, а с 
другой —  направить силы 
подрядных организаций на 
строительство в колхозах и 
совхозах. Сказанное отнюдь 
не означает, что я против 
развития промышленности, 
уточнил свою позицию ора
тор. Застой здесь также не
допустим. Но главный упор 
нужно сделать на реконст

рукцию и модернизацию про
мышленных предприятий.

Архитектура —  всегда объ
ективный портрет своего 
времени. И  как ни грустно 
сознавать, архитектура мно
гих наших городов и сел, 
считает депутат Платонов 
Ю. П., тоже объективный 
портрет нашего отношения к 
человеку, к  самим себе, к 
культуре.

Первый секретарь *равле-

IОкончание на 2-й стр.).

Коротич Виталий Алексеевич— 
главный редактор журнала «Ого
нек», гор. Москва.

Кравец Владимир Алексее
вич —  министр иностранных дел 
Украинской ССР, гор. Киев.

Лавров Сергей Борисович — 
заведующий кафедрой Ленин
градского государственного уни
верситета.

Ландсбергис Витаутас Витау- 
тович —  профессор Государст
венной консерватории Литовской 
ССР, гор. Вильнюс.

Лауристин Марью Иоханнесов- 
на —  заведующая кафедрой Тар
туского государственного уни
верситета.

Липпмаа Эндель Теодорович — 
директор Института химической 
и биологической физики Акаде
мии наук Эстонской ССР, гор. 
Таллинн.'

Марцинкявичюс Юстинас Мо- 
теевич —  писатель, Литовская 
ССР, гор. Вильнюс.

Мотека Казимир Владиславо
вич —  адвокат 1-й Вильнюсской 
юридической консультации, гор. 
Вильнюс.

Нейланд Николай Васильевич— 
заместитель министра иностран
ных дел Латвийской ССР, гор. Ри
га.

Ридигер Алексей Михайлович— 
митрополит Ленинградский и 
Новгородский Алексий, гор. Ле
нинград.

Сависаар Эдгар Эльмарович — 
заместитель директора специаль
ного проектно-конструкторского 
бюро «Майнор» Министерства 
легкой промышленности Эстон
ской ССР, гетр. Таллинн.^

Фалин Валентин Михайлович— 
заведующий Международным от 
делом Ц К  КПСС, гор. Москва.

Шинкарук Владимир Илларио
нович —  директор Института фи
лософии Академии наук Украин
ской ССР, гор. Киев.

Шличите Зита Леоновна —  ад
вокат Клайпедской юридической 
консультации, гор. Клайпеда.

Отдельным изданием
Вышла в свет брошюра СССР 30 мая 1989 года». 

«М. С. Горбачев. Об Основных Брошюра выпущена Политиз- 
направлениях внутренней и внеш- датом и отпечатана в типогра- 
ней политики СССР. Доклад на фии «Красный пролетарий». 
Съезде народных депутатов (ТАСС).

В О Д А  
ТРЕВОГИ НАШЕЙ

К полудню солнце ужо припекало по-летнему. Тем, где 
работали строкоэоподобиыо поливные агрегаты, то и дало 
искрилось радужная феерия. И тем не менее смотрели мы 
на нее с оттенком грусти.

Немилостива природа к кахетинской земле и, • честно
сти, к Сигнахскому району. Семь месяцев, как здесь прак
тически не было осадков. И та дожди, которые прошли я 
некоторых мостах региона в конце мая и начале июня, мело 
что изменили для сигнахцев.
Удивител ь  н а я по своей 

продолжительности и непред
сказуемым последствиям за
суха. Нет, не видели мы ис
сеченной трещинами земли 
и павших от отсутствия водо
поя животных. Стихия сжи
мает в тиски экономику ис
подволь.

Погибли озимые, так и не 
зазеленев по весне изумру
дом. Плохо развиваются яро
вые ^посевы, виноград. Так 
что основной урон от капри
зов природы еще впереди. 
Если не противостоять ей, 
потеряет веру в свои силы 
земледелец.

Ожидать урожая на непо
ливных землях не приходит
ся. Одна надежда на то, что 
сработают поливные площа
ди, компенсируя частично не
добор сельхозпродукции. Но 
дело это тем сложнее, чем 
меньше в районе запасы во
ды.

Не помнят старожилы та
кой, как сейчас, главную 
водную артерию Кахети— ре
ку Алазани. Для этой поры

она сильно обмелела. Небо
гатый запас воды и в водо
хранилищах, питающих эту 
зону. Надеяться в этой об
становке остается только на 
себя, на свою организован
ность и умение маневриро
вать поливной техникой, люд
скими ре9 урсами.

—  Обратите внимание на 
такой факт, —  говорит пер
вый секретарь Сигнахского 
Р К  К П  Грузии Тамаз Кевхи- 
швили. —  С сентября прош
лого года и по май нынешне
го наши сельхозугодья по 
сравнению с прежними года
ми недополучили уже 1.792 
тонны воды. Это. я бы сказал, 
экстремальная ситуация для 
сельского хозяйства. Из 16 
тысяч гектаров озимых ко
лосовых культур сумели со
хранить лишь 4.727, да и то 
с этих площадей планируем 
получить по 2—-3  тонны зе
леной массы в расчете на гек
тар площади.

Практически не разви
лись и 18 тысяч гектаров

(Окоичіии# нш
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НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
О К О Н Ч А Н И Е .

ни я Союза архитекторов 
С С С Р  привлек внимание к 
старым районамѴ городов с 
разрушенными фасадами и 
изуродованными входами, со 
ждущими восстановле н и я 
обезглавленными церквами. 
Новостройки он назвал бес
крайними полигонами про
дукции домостроительных 
комбинатов, где подъезды 
люди отличают по только 
им известным индивидуаль
ным приметам —  выворо
ченным бортовым камням, 
тротуарам, лужам, выбитым 
стеклам дверей. Там выше 
уровень социальной дефор
мации, выше преступность и 
неустроенность детей. Кроме 
многих других причин, без
духовность среды — тому 
виною.

лись принципы ленинской 
национальной политики, он 
выразил неудовлетворение 
тем, что на митингах в Тби
лиси в коцце 1988 года раз
давались призывы о ликви
дации и без того урезанной 
Абхазской автономии.

бы трагедия Сумгаита не по
вторилась. Ведь интернаци
онализм це сводится к сло
вам, он крепнет от реаль
ных дел.

В проекте Государственцрй 
программы развития грузин
ского языка, отметил депу
тат, поставлен вопрос об 
использовании грузинского 
языка как единственного 
официального языка и обя
зательном обучении ему каж
дого жителя республики.

Недавно группа американ
ских архитекторов осмотре
ла объекты строительства в 
Москве. Их реакция: такого 
строительства быть не мо
жет, американская экономи
ка его выдержать бы не 
смогла.

Очень опасно звучит: да
дим метры, а уж  потом —  
ваша архитектура. Напор си
лен. Все в руках подрядчи
ка. а его мощная техниче
ская база, в основном па
нельного домостроения, заве
дена на вал. Но решитель
ная модернизация этой инду
стрии, считает оратор, не
обходима и возможна.

Все это, по мнению орато
ра, не получало принципи
альной оценки руководства 
союзной республики. В  ре
зультате на одном из митин
гов в Абхазии было принято 
обращение, в котором со
держалась просьба восстано
вить статус у Советской Со 
циалистической Республики, 
который Абхазия имела в 
1921 году при жизни Ле
нина. Абхазский народ счита
ет, подчеркнул оратор, что 
нахождение в С С С Р  — един
ственно возможный способ 
сохранения двоей националь
ной самобытности. '

Говоря о проблемах ук
репления единства совет
ских народов, совершенст
вования межнациональных 
отношений, депутат подроб
но проанализировал взаимо
отношения центра и регио
нов в рамках С С С Р , подчер
кивал, что в этой модели 
особенно необходимо четкое 
распределение обязанностей 
и прав. С  этих позиций он 
оценивал и положение в 
ИКАО .

Коен у в ш и с ь вопросов 
внешней политики С С С Р , де
путат заявил, что в этой 
сфере наша страна добилась 
успехов поистине мирового 
масштаба. Это, сказал он, — 
следствие торжества нового 
мышления.

Нужно вернуться к про
стым и. ясным истинам: не 
могут города и села стро
иться для среднеарифмети
ческого человека от имени 
ереднеарифметического за
казчика. Посмотрите: чье
разрушается? Ничье. Чье без
душно и безлико? Ничье. 
Это —  и мораль, и эконо
мика.

Главный барьер на пути 
разумного развития городов и 
поселков депутат видит в 
отсутствии градостроитель
ного законодательства, ко
торое препятствовало бы мо
нополии ведомств и подряд
ных организаций.

Затем председательствую
щий А . И. Лукьянов, отве
чая на просьбу депутата 
Шамихина А. М., проинфор
мировал о порядке "работы 
Съезда в субботу, 3 июня. В  
Верховном Совете С С С Р  в 
этот день с утра состоятся за
седания Советов Старейшин 
обеих палат, во второй по
ловине дня —  первое, орга
низационное, заседание Со
вета Союза. Незанятые на 
этих заседаниях народные 
депутаты приглашены на 
свою первую свободную суб
боту в различные районы 
Москвы и Подмосковья. Со
стоятся встречи в трудовых 
коллективах, пожелавших 
увидеться с делегациями ря
да республик и областей. 
Состоятся экскурсии' по жи
лым микрорайонам, спор
тивным комплексам столицы 
и области. Депутаты при
глашены также осмотреть 
выставку космической техни
ки, получить пояснения спе
циалистов о советской кос
мической программе.

По поручению депутатов 
Могилевской и Гомельской 
областей, от имени избира
телей, проживающих в рай
онах, пострадавших в ре
зультате чернобыльской ава
рии. депутат Ткачева 3. Н. 
выразила озабоченность хо
дом работ по ликвидации по
следствий аварии. Сослав
шись на оценки практиче
ских врачей Белоруссии, ра 
свой личный 20-летний опыт 
педиатра, она высказала ряд 
критических замечаний в 
адред ученых-медиков, зани
жающих степень опасности, 
угрожающей населению ря
да районов республики.

Предложение группы де
путатов Белоруссии таково: 
разработать комплексную 
программу по ликвидации по
следствий аварии, рассмот
реть вопрос о планомерном 
отселении семей, проживаю
щих в районах, подвергших
ся радиоактивному загряз
нению, установить четкий 
порядок компенсации ущер
ба, нанесенного населению 
этих районов, организовать 
обязательный выезц  ̂ школь
ников на летние каникулы в 
другие районы дтраны.

Дальнейшему развитию 
малых народов в рамках
С С С Р  посвятил свое выступ
ление депутат Ардзинба
В . Г. Будущее каждого из 
них, заявил он. зависит от 
успешного решения ' общих 
проблем страны. Но при этом
оратор оспорил высказан
ное на Съезде утверждение о 
том, что общегосударствен
ные интересы должны иметь 
приоритет перед региональ
ными.

В  заключение он предло
жил создать в Верховном Со
вете С С С Р  депутатскую ко
миссию по изучению поло
жения дел ® области межна
циональных отношений в Аб
хазии, а также. установить в 
советском парламенте систе- 

. му публичных слушаний и 
научной экспертизы, создать 
в палате Национальностей 
Верховного Совета С С С Р  и 
Верховных Советах союзных 
республик комиссии по на
циональным группам и мень
шинствам. Необходимо, зая
вил оратор далее, вернуться 
к изначальным принципам 
Советской власти, к ленин
скому решению националь
ного вопроса, в основе кото
рого лежит «Декларация 
прав народов России».

Депутат из Латвии Пе
терс Я. Я. посвятил свое 
выступление проблеме ук
репления суверенитета со
юзных республик. В  резуль
тате безответственных дей
ствий центр а л  ь н ы х ве
домств, указал он, Латвия 
стала средоточием серьез
ных хозяйственных, социаль
ных и экологических проб
лем. Доля лиц коренной на
циональности на территории 
республики приближается к 
критическому рубежу.

У наших народов общее 
кровообращение, продолжал 
оратор. Но когда оно нару
шается, наступает заболе
вание всего организма. Кор
ни трагедии Латвии следует 
искать в трагедии русских, 
белорусов, всех наро до® 
С С С Р . Не от сладкой жизни 
люди покинули свои свя
щенные земли и попытались 
найти спасение в Прибалти
ке, что ведет к  демографи
ческому дисбалансу, нездо
ровому этнопсихологическо
му климату, к уничтожению 
национальной идентичности 
и государственности трех 
республик.

Могут сказать, что в Рос
сии еще хуже, отметил де
путат. Но ведь всесоюзная 
административная команда 
нарушает и сувер е н и т е т 
РС Ф С Р , интересы всех на
родов России. Если мы не 
хотим усиления антирусских, 
антилатышских и прочих 
«антинастроений», надо ра
дикально повернуть перест
ройку в сфере межнацио
нальных отношений, укре
пить статус союзных респуб
лик как суверенных госу
дарств. Суверенитет — это 
независимость, почему же 
мы так боимся этого слова? 
Только подлинно независи
мые союзные республики, 
подчеркнул он, могут в ны
нешний исторический момент 
вывести страну из полити
ческого, экономике с к о г о, 
экологического и националь
ного кризиса, нравственного 
спада.

Многие из нас, сказал 
оратор, говорили здесь о на
циональных чувствах своих 
народов. В  нашей общей ис
тории было немало страда
ний и обид. И  в этой атмос
фере мы обязаны воздать 
должіное удивительной стой
кости русского народа, кото
рый претерпел многочислен
ные жертвы в Великой Оте
чественной войне, перенес 
ужасы раскрестьянивания и 
расказачивания, показал об
разцы трудолюбия, творче
ской инициативы и любви к 
другим народам. Объективно 
русский народ поставлен в 
условия, когда он несет .са
мую тяжелую нагрузку, са
мые тяжелые обязанности, 
от которых он не может ос
вободиться в силу своего 
положения. На нашем Съез
де такая констатация со 
стороны представителей на
родов союзных республик 
вполне уместна.

Представитель Горно-Ба- 
дахшанской автономной об
ласти депутат Худоназаров Д. 
вначале обратился непосред
ственно к своим избирате
лям, заверив их, что не за
был о проблемах земляков. 
Однако сегодня, считает он, 
надо говорить о том, что вол
нует и объединяет весь наш 
Союз, об общих тревогах и 
надеждах.

Выступающий призвал не
медленно учесть все недора
ботки и ошибки прошедших 
выборов, на которых, по сло
вам депутата, «одним аппа
рат устроил шествие по ков
рам, другим —  бег с  препят
ствиями». Он внес предложе
ние уже на Съезде принять 
поправки к Закону о выбо
рах, в частности отказаться 
от окружных собраний.

Высказывая замечания по 
составу с  ф о рмированного 
Верховного Совета, оратор 
сожалел, что многие депута
ты, показавшие себя в пред
выборное время компетент
ными политиками, остались 
за пределами этого органа.

Касаясь межнациональных 
взаимоотнош е н и й, депутат 
подчер к н у  л, что . нацио
нальные чув с  т в а —  са
мые уязвимые точки обще
ственного -организма. Это от
носится как к большим, так 
и к малым народам. На кон
кретных примерах из прак
тики социально-экономиче
ского развития Памирского 
региона он показал, как рож
дается напряженность в меж
национальных отношениях. 
Экономическая близорукость, 
указал депутат, ведет к ро
сту национальных • проблем. 
Очевидно, что решёние эко
номических проблем невоз
можно без возрастания об
щественного самосознания, а 
последнее невозможно вне 
формирования национального 
самосознания.

По • мнению выступающе- 
о, воплощение в жизнь идеи 
і возможно большем сувере- 
іитете союзных республик 
ызывает определенное бес- 
окойство, поскольку может 
ривести к ущемлению прав 
ебольших по численности на- 
юдов. Предусмотренный дей- 
твующей Конституцией пра- 
овой статус автономной рес- 
ублики, продолжил оні при- 
одит к фактическому нацио- 
альному неравноправию и 
«равенству такое деление 
«родов на ранги является 
рямым наследием сталиниз- 
іа, административно-команд 
ой системы.

Указав, что во входящей 
в состав Грузинской С С Р  
Абхазской автономной ред- 
публике серьезно наруша

Оратор предложил пере
смотреть взаимоотношения 
между Вооруженными Си
лами и союзными республи
ками, закрепляя их особым 
соглашением, потребовал от 
правительства С С С Р  денон
сировать договор с Герма
нией от 1939 года.

Партия, сказал депутат в 
заключение, победила на вы
борах. Но народными депу
татами стали те коммунисты, 
которые связали свою судьбу 
с народным и гражданским 
движением за демократию, с 
идеей национального воз
рождения. Авторитет М. С. 
Горбачева определяется тем, 
что он решительно стал на 
сторону народа, выступил за 
демократические преобразо
вания и страмится сделать 
партию составной частью на
родного движения.

Вспоминая о тяжелых по
следствиях землетрясения, 
постигшего Армению  в кон
це прошлого года, депутат 
Амбарцумян В . А . от имени 
жителей республики выра
зил глубокую признатель
ность народам нашей стра
ны, людям планеты за по
мощь и душевное участие в 
ликвидации последствий сти
хийного бедствия.

Это были примеры добро
ты, милосердия, сердечности, 
сказал он. Однако в том же 
году мы. к сожалению, уви
дели немало грустного. Не
которые называют Сумгаит 
символом национальной вра
жды. Надо сделать все, что-

Обидно за многое, сказал 
депутат Червоно п и с к и й
С. В., —  развал в экономике, 
разоренные села, порой ди
кие межнациональные отно
шения. Но есть и чем гордить
ся, горько пошутил выступа
ющий: у  нас есть самая боль
шая в мире неконструктив
ная критика. Самое обидное, 
что вы, старшие товарищи, 
не оставили для нас, моло
дежи, идеалов, по которым 
можно строить жизнь, к че
му стремиться и за что бо
роться.

Год назад, сообщил ора
тор, бывшие «афганцы» У к 
раины избрали его предсе
дателем р е с п убликанского 
совета воинов запаса. Обид
но слышать из уст бюрокра
тов, сказал выступающий: 
«Я вас в Афганистан не по
сылал». Бывший воин-интер- 
национал и с т  рассказал о 
сложностях жизни бывших
воинов - интернационалистов, 
об их нуждах.

Самые честные на Земле 
люди, подчеркнул оратор, —  
это дети. Десятки тысяч под
ростков, вьфванных из ког
тей пьянства, наркомании, 
преступности, по своей воле 
занимаются в военно-патрио
тических клубах. Депутат 
рассказал о таких клубах в 
Черкассах, о работе, которую 
ведут в них бывшие воины- 
интернационалисты. Однако 
условия для занятий ребят 
плохие, нет элементарной 
материальной базы.

Далее оратор остановился 
на тбилисской трагедии. В  
этом вопросе еще не все яс
но. Но депутат посчитал сво
им долгом сказать, что тот 
самый десантный полк из Ки

ровабада был один из по- 
сле.щпч, кто уходил из Аф
ганистана. Ребята, которые 
даЖе в бою спасали афган
ских женщин и детей, никог
да не смогли бы быть убий
цами и карателями.

Серьезное б е с п окойство 
вызывает, продолжал высту
пающий, травля Советской 
Армии, развернувшаяся в 
средствах массовой информа
ции. Непонятна цель заявле
ния депутата Сахарова по 
поводу Афганистана. Высту
пающий зачитал в связи с 
этим обращение в президиум 
Съезда, Председателю Вер
ховного Совета С С С Р , Пред
седателю Совета обороны то
варищу Горбачеву от кол
лектива воздушно-десантного 
соединения иМЪни 60-летия 
СССР .

Далее депутат попросил 
предоставить сэкономленные 
им минуты бывшему воину- 
интернационали с т у Павлу 
Шетько.

вал с теми, кто предложил 
на следующих выборах заре
зервировать за представите
лями рабочего класса и кол
хозного крестьянства опреде
ленное количество депутат
ских мандатов, чтобы обес
печить их достаточное пред
ставительство. По мнению 
оратора, в искусственно об
легченных условиях они не 
нуждаются. В этой связи вы
ступающий сообщил, что в 
составе депутатского корпу
са от Туркмении —  более 
половины рабочих и колхоз
ников. А  сам Атдаев —  куз
нец Ашхабадского завода 
нефтяного машиностроения 
имени 50-летия С С С Р  —  на 
предвыборном собрании вы
двинул свою кандидатуру, 
изложил позицию и получил 
большинство голосов избира
телей. .

Поднявшись на трибуну, 
депутат Шетько П. В . потре
бовал всесторонней оценки 
ввода войск в Афганистан. 
Мы хотим, сказал он, чтобы 
все знали правду об этом. 
Закрытое письмо Ц К КП СС  
породило- неоднозначное тол
кование сути вопроса, и са
мым страшным может быть 
п о т е р я  веры в госу
дарство, посылавшее нас на 
войну. М ы  не хотим быть 
жертвами полити ч е с к о й  
ошибки.

Депутат подчеркнул, что в 
трудовых коллективах рес
публики все более широкую 
поддержку находит политика 
партии, которую они стара
ются материализовать в кон
кретные дела. Так, его род
ное предприятие одним из 
первых в Туркмении пере
шло на работу в условиях 
госприемки, осуществило пе
реход на полный хозрасчет, 
здесь на конкурсной основе 
избран директор.

М ы  будем усиливать борь
бу за мир, заявил оратор, за 
то, чтобы без решения выс
шего органа власти никто не 
посмел бы посылать наших 
детей за пределы Родины. 
Необходимо о п у бликовать 
списки погибших, привлечь 
к этой работе комсомольские 
и партийные органы, обще
ственные организации.

Отдавая кровь, солдаты не 
спрашивали, какой нацио
нальности тот, кто в ней нуж
дается. Сегодня нашим то
варищам нужна помощь. Не
обходимо внимание к  семьям 
погибших. Никто не сможет 
вернуть матери ее сына, но 
мать не должна чувствовать 
унижений в жизни, которые 
ее часто сопровождают, да
же при сооружении памятни
ка погибшему сыну. Высту
пающий предложил прове
рить исполнение всех реше
ний и усилить персональную 
ответственность лиц за это. 
Он предложил возложить 
контроль за исполнение на 
комитет по делам молодежи, 
где будут работать воины-ин
тернационалисты.

Депутат предложил Вер
ховному Совету С С С Р  и пра
вительству страны строго 
контролировать ход экономи
ческой реформы, вовремя ос
тужать а д м инистративный 
пыл руководителей мини
стерств и ведомств, наруша
ющих права предприятий. Он 
высказался по поводу кон
цепции регионального хоз
расчета, обратил внимание 
на проблему ценообразова
ния, особенно на сырье, ра
ционального использования 
трудовых ресурсов, и прежде 
всего женщин коренной на
циональности.

Слово для справки в свя
зи с выступлением депутата 
Червонопиокого С. В. взял 
депутат Сахаров А . Д.

С  краткими заявлениями 
по поводу высказываний де
путата Сахарова А. Д. вы
ступили депутаты Очиров 
В. М., Эйзан А . В., Якуш- 
кин В . В., Ахромеев С. Ф., 
Кравченко Г. И., Поликар
пов Н . А ., Казакова Т. Д. и 
Другие.

Отметив причины, по ко
торым возрастает напряжен
ность в обществе, депутат 
Горбунов Г. Н. подчеркнул 
необходимость активнее про
двигать вперед перестройку. 
Он предложил принять на 
очередном Съезде Советов 
ряд законов, направленных 
на предотвращение межна
циональной розни, кризис
ных явлений в экономике. 
Эти декреты, сказал оратор, 
должна пронизывать забота 
о человеке. Необходимо от
дать еще больший приоритет 
сильной социальной полити
ке.

Прежде всего, заявил де
путат, надо отказаться от ги
гантских н е э ф ф ективных 
строек, которыми мы порой 
привыкли мерить свои успе
хи. И  решать социальные во
просы следует срочно, не до
жидаясь окончания пятилет
ки. Считаю необходимым 
именно на этом Съезде пере
смотреть инвестицион н у  ю 
политику, направить ее на 
решение в первую очередь 
социальных проблем, заявил 
оратор.

Он уделил большое внима
ние вопросам экологии, от
метив, что эти проблемы в 
его Иркутской области обо
стрены до чрезвычайности. 
Будет целесообразно, пред
ложил депутат, поручить пра
вительству определить в мас
штабах страны зоны экологи
ческого кризиса и поручить 
соответствующим ведомствам 
ликвидировать угрозу здоро
вью людей. Необходимо при
нять закон об экологической 
ответственно с т и, формиро
вать экологическую культу
ру людей уже с детского воз
раста, а в учебных заведени
ях ввести обязательный эко
логический курс.

Депутат поддержал поли
тику партии в области сокра
щения военного бюджета. Он 
высказал мысль о том, что 
в стране должна быть введе
на единая дифференцирован
ная налоговая система, уме
ло направля ю щ  а я работу 
предприятий в интересах об
щества. Говоря о неэффек
тивности некотооых постанов
лений в области оздоровле
ния экономики, оратор пред
ложил, чтобы не реже двух 
раз в год правительство от
читывалось перед Верхов
ным Советом С С С Р  за их

обновленных конституцион
ных и нормативных положе
ний о Советах всех уровней 
целесообразно с учетом раз 
личнкх подходов уделить 
взаимодействию всех струк
тур нашего общества осо
бое внимание.

Наш Съезд, сказал депу
тат Карякин Ю. Ф., — это
прорыв в установлении нор
мальных отношений между 
властью и народом. Но че
ловек, попавший сюда из 
застойных времен, решил 
бы, что во всех бедах вино
вен нынешний лидер стра
ны. Люди так привыкли. ли
зоблюдничать перед преж
ними генсеками, что теперь 
считают обязательным ха
мить новому. Это опасная 
тенденция, и с ней надо 
сразу покончить. Критерий 
прогрессивности  —  не в 
огульной критике, а в кон
структивной помощи делу.

Оратор высказался за 
полную •— как было обе
щано —  публикацию отче
тов о Пленумах ЦК. Это, от
метил он, покажет. что у 
партии нет тайн от народа, 
поможет нам найти пути со
единения советской и пар
тийной .власти. Предложе
ние внести в Конституцию 
статью о лишении главы го
сударства полномочий за со
крытие правды от народа 
считаю нереальным. У  нас 
это, сказал оратор, как по
казал опыт 14 октября 1964 
года, происходит в другой, 
скрытой форме. И  о возмож
ности повтор е н и я этого 
нельзя забывать.

Мы гордимся великими 
завоеваниями Октября, за
явил с трибуны Съезда де
путат Щербаков В. П. Од
нако потенциальные возмо
жности социализма не ис
пользуются в полной мере, 
все труднее становится объ
яснить, почему жизненный 
уровень народа снижается. 
Основная причина экономи
ческих неурядиц, по мне
нию депутата, в том, что 
хозрасчет еще не заработал 
в бригадах, в цехах, нет 
еще настоящей самостоятель
ности и у предприятий.

Сегодня на предприятиях 
искусственно ограничивается 
рост зарплаты, в то время 
как в кооперативах не ог
раничивается ничем, 'Под
черкнул оратор. Я  не про
тив высоких заработков, но 
оплата труда должна соот
ветствовать его затратам. 
Развитие кооперации —  дело 
необходимое, но плохо, когда 
оно проходит бесконтроль
но. Оратор выразил опасе
ние, что кооперативы, «пе
рекачивающие средства» от 
предприятий, могут приве
сти страну к финансовой ка
тастрофе. За пять месяцев 
текущего года, сказал он, 
кооператоры Москвы выбра
ли из банков 976 миллионов 
рублей, а внесли лишь 38. 
Изъятых кооператорами де1 
нег хватило бы, например, 
на увеличение всем трудя
щимся страны оплачиваемо
го отпуска до 24 дней. Ра 
бочий класс спрашивает, ко 
му это выгодно?

Перестройка не достигла 
нужных темпов еще и по
тому, считает депутат, что 
ученые - экономисты до сих 
пор лишь подвергают все 
резкой критике. Сейчас им 
необходимо объедини т ь с я 
для разработки экономиче
ски обоснованной концепции 
перестройки, а не «шара
хаться» из стороны в сто
рону.

Для развития экономики 
депутат предлагает неотло
жные меры финансового оз
доровления: провести денеж
ную реформу, которая не 
затронет интересы честного 
труженика, но изымет сред
ства, нажитые неправедным 
путем, быстрее ввести про
грессивный налог на дохо
ды, поставить в равные ус
ловия государст в е н н ы е  
предприятия и кооперативы, 
проводить расчеты с коопе
ративами только из фондов 
материального поощрения.

В  своем выступлении де
путат затронул и проблему 
насыщения рынка высокока
чественными товарами. Он 
говорил о необходимости пе- 
рераспределе н и я средств 
госбюджета в пользу разви
тия отраслей группы «Б», 
введения механизма, кото
рый бы заинтересовал пред
приятия других отраслей в 
выпуске товаров для наро
да.

Депутат обра т и л  с я к 
Председателю Верховного 
Совета С С С Р  с просьбой 
вернуть советское граждан
ство А . И. Солженицыну, 
которого назвал человеком, 
первым осмелившимся ска
зать правду о сталинщине. 
Он далее - призвал испол
нить после д н ю ю  волю 
В. И. Ленина и похоро
нить его возле могилы ма
тери на Волновом кладби
ще в Ленинграде. Выступа
ющий предложил начертать 
на стенах здания К Г Б  име
на сорока миллионов —  
точная цифра неизвестна — 
жертв репрессий. В заклю
чение он зачитал два полу
ченных им письма: одно —  с 
осуждением . высказываний 
академика А. Д. Сахарова, 
другое — с благодарностью 
М. С, Горбачеву и А. Д. 
Сахарову за усилия, позво
лившие положить конец уча
стию советских воинов в аф
ганской войне.

Съезд должен принять та
кие решения, чтобы у  каж
дого человека возникла уве
ренность, что социальная 
справедливость восстанав
ливается, подчеркнул ора 
тор. И  первым законом дол 
жен стать закон о пенсиях

реализацию.
Депутат Атдаев X . в сво

ем выступлении полемизиро

Обсуждаемый на Съезде 
вопрос о реальном восста
новлении власти Советов 
получает всенародное одо
брение. отметил депутат 
Дзасохов А . С. С  этим про
цессом вполне закономерно 
связываются надежды тру
дящихся на скорейшее вы
свобождение ранее скован
ных потенций нашего обще
ства. И все; же в ходе дис
куссии не обошлось без 
крайностей, считает депутат.

В выступлениях ряда на
родных депутатов, продол
жал оратор, в полемической 
форме говорилось о месте 
партии. При этом были 
предприняты попытки при
низить ее роль, отождест
вляя критику имеющихся и 
самой же партией раскрити
кованных недостатков с кад
рами партии в целом. В 
этой связи депутат привлек 
внимание к тому глубокому 
процессу политических ре
форм, которые осуществля
ются внутри самой партии и 
начало которым было по
ложено на X IX  партийной 
конференции.

Полагаю, сказал высту
павший, что при разработке

Затем председательствую 
щий А. И. Лукьянов доло 
жил о выполнении поруче 
ний, которые депутаты дали 
президиуму.

Он представил проект по
становления Съезда об об
разовании комиссии по по
литической и правовой оцен- 
ке советско-германского до
говора о ненападении от 
1939 года и связанных с 
ним документов.

В  результате голосования 
Съезд утвердил состав де
путатской комиссии, согла
сованный президиумом с де
путатами Прибалтий с к и х 
республик, РС Ф С Р , Украи
ны, Белоруссии, Молдавии 
и ряда других союзных рес 
публик.

Далее председательству
ющий доложил о характере 
депутатских запросов. Вбе- 
го в адрес Съезда поступи
ло около 20 документов, в 
которых затрагивается ши
рокий круг проблем эконо
мического, социального, эко
логического характера. Для 
подготовки ответов на неко
торые из них Съездом уже 
созданы депутатские комис
сии. Многочисленные за
просы, вопросы и предло
жения депутатов направле
ны президиумам для пись
менного ответа и принятия 
мер в Совет Министров 
СССР , министерства и ве
домства.

С заявлениями и справ
ками выступили депутаты 
Ходырев Г . М ., Сазонов
Н. С., Медведев Н. Н „  Де
ревянко Б. Ф., Леончев
В. А., Соловьев Ю . Б.,
Згерская (Яроши н е к а я )  
А . А . и другие.

На этом вечернее заседа
ние завершилось.

5 июня Съезд народных 
депутатов продолжит рабо
ту.

(ТАСС).

Знакомьтесь: Тамрико Зубмашвили, учащаяся Тбилисского 
профессионально-технического училища Не 36, будущая тка
чиха. Тамрико —  одна из тех молодых специалистов, кото
рая яскоре начнет свою трудовую деятельность я Тбилис
ском шелковом текстильно-швейном производственном объе
динении. Кстати, предприятие это в нынешнем году отмеча
ет свое 60-летио. За годы существования оно подготовило 
не одно поколение высококвалифицированных кадров —  на
стоящих мастеров, завоевавших большой авторитет предпри
ятию своим добросовестным трудом.

Н а с н и м к е :  будущая ткачиха, учащаяся профтеіучи-' 
лища Тамрико Зубиашвили на практических занятиях.

Ф ото Б. Двалииівили. (Фотохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а 
для газеты «Заря Востока»).

В О Д А
ТРЕВОГИ НАШріИ

О К О Н Ч А Н И Е .

яровых культур. Об урожае 
не может быть и речи. Сей
час основным представляет
ся выйти из этой ситуации с 
наименьшими потерями. Упор 
делается на возделывание 
кормовых культур и много
летних насаждений. Такой 
ход дела представляется 
наиболее целесообразным, по
скольку у  нас солидное по
головье животных, а снижать 
его продуктивность недопу
стимо. Вместе с тем наибо
лее выигрышная отрасль для 
района —  виноградаре т в о. 
Это — наша тактика и стра
тегия на нынешний сезон.

ва не выйти на намеченные 
рубежи производства говя
дины, а этс немалая циф
ра —  2.040 тонн. В  нынеш
нем году впервые за всю ис
торию комплекса он заплани- 
рован на прибыль. Взяты в 
расчет аренда, хозяйственная 
самостоятельность. Нельзя 
подводить людей, да и нам 
самим не пристало отступать 
перед трудностями. Пока что, 
к  чести животноводов, следу
ет сказать, работаем в при
вычном ритме, продуктив
ность не снизилась. Думаем 
и дальше сохранить вз4ы е 
темпы. г

Оправдает ли она себя, го\ 
ворить рано. Но ясно одно —  
необходимы корма для 22 
тысяч голов крупного рога
того скота, 87 тысяч овец, 
другой живности.

Немаловажным представ
ляется упор на животновод
ство. Ведь это убыточная от
расль, и во многом благода
ря ей пробуксовывает эконо
мика. Покрываются расходы 
на него за счет прибыльного 
виноградарства. Но и оно в 
критическом положении, хо
тя сигнахцы за счет полив
ных виноградников думают 
осилить госзадание по про
изводству ягод.

Но вернемся к животно
водству. Наверное, можно от
нести к  хозяйской рачитель
ности то обстоятельство, что 
сигнахцы не поспешили рас
статься с частью излишних 
кормов, чем в какой-то сте
пени компенсируется их не
добор в нынешнюю страду. 
Но это всего лишь одна не
большая часть из планируе
мых к заготовке кормов. И 
потому основная борьба — 
впереди.

Всего кормовые культуры 
размещены на 29 тысячах 
гектаров, что больше прош-1 
логоднего на 8 тысяч гекта-’ 
ров. Тоже своеобразный так
тический ход. Однако, чтобы 
он дал ожидаемый результат, 
необходим полив, продуман
ный, организованный. Трудно 
сейчас приходится мелиора
торам, поливальщикам в хо
зяйствах. То и дело теребят 
со всех сторон, угрожают,, 
просят обеспечить полив во 
что бы то ни стало.

Именно аренда, чувствует
ся, стала в хозяйстве тем 
стержнем, который позволяет 
надежно противостоять сти
хии. Есть оптимизм, настой
чивость в достижении по
ставленной цели, значит бу
дут и корма, столь необходи
мые комплексу.

Правда, в экстремальной 
ситуации сказываются и 
прежние хозяйст в е н й ы е  
упущения, недоработки, ко
торые имеют глубокие кор
ни и тянутся ниточками к 
застойным временам. Взять 
хотя бы такой факт. Оста
ются в комплексе из общей 
площади неполитыми яо тех
ническим причинам до 500 
гектаров считающихся по
ливными земель. Причина 
заключается в следующем. 
Как известно, поливная ма
шина «Фрегат» ведет полив 
по кругу в радиусе 400 мет
ров. неполитыми по этой 
причине остаются углы  по
лей. Вот и набегает из этих 
углов ровно 500 гектаров. 
По проекту эти участки, |*е 
попадающие в зону дейдтвия 
«Фрегатов», поливаются ме
тодом дождевания из специ
ального источника питания. 
Но вышли из строя трубы, 
съеденные ржавчиной, а за
менить их у  водохозяйствен
ных организаций нет воз
можности. Следует сказать и 
о том, что сроки эксплуата
ц и и  орошаемых систем уже 

истекли, требуется капи
тальный ремонт трубопро
водной сети..

Техника сейчас работает 
с полной нагрузкой. Прй 
обычных условиях не испы
тывали ее недостатка. Сей
час же передвижные поли
вочные машины приходится 
держать на одних и тех же 
площадях, поскольку требу
ется интенсивный полив. Но 
и он- не всегда дает желае
мые результаты.

В этой зоне Кахети ком
байны выходят на нивы обыч
но в середине июня убирать 
тугие, полновесные колосья. 
Но в этом году они уже вес
ной вышли в поле. Мы виде
ли, как убирали хлеба в Са- 
нобском совхозе, хлеба так 
и не заколосившиеся, рос
том от силы в 10— 15 сан
тиметров, и это с поливных 
земельі.

Становится понятной про
стая истина. Не стоит на по
том откладывать дела, сле
дует доводить до решения 
любой вопрос, иначе он 
всплывает в самое неподхо
дящее время, как в приве
денном случае.

С  бригадиром арендато
ров одной из ферм комплек-' 
са Гией Бегашвили мы по
знакомились у  сенажной 
траншеи.

В  Цнорском животноводче
ском комплексе свои проб
лемы. Именно здесь со всей 
остротой обозначилась проб
лема заготовки кормов и 
обеспечения четкой работы 
животноводов. Существенная 
часть поливного клина райо
на —  до 6.000 гектаров — 
в распоряжении комплекса. 
В  наличии 82 поливные ма
шины марки «Фрегат». Про
ектная мощность поливов со
блюдается. Однако это не 
спасает положения дела. Тре
буется только интенсивный 
полив. Ведь именно из-за де
фицита воды в этом хозяйст
ве погибло 1.600 гектаров 
люцерны. Пришлось эти 
площади пересеивать более 
устойчивыми в засухе куль
турами.

—  С января* только пере
шли на аренду и сразу 
же вот какое испытание, *— 
говорит он. —  За нами за
креплено 900 гектаров по
ливных земель, корма для 
фермы заготавливаем сами. 
Не хотят оставаться вна
кладе ребята, работают не 
щадя сил. Ведь из чего 
складывается наш зарабо
ток? Продаем мы комплек
су произведенную говядину 
по рублю 80 копеек за ки
лограмм, а обходится этот 
же килограмм нам в один 
рубль 50 копеек. Разница 
и составляет оплату труда 
арендаторов. Прикидывали, 
как выйти из .затруднитель
ного положения в текущем 
сезоне, и надумали: дледует 
снижать себестоимость про
дукции. С первого взгляда 
это может показаться неосу
ществимым прожектом, но 
если вникнуть в детали — 
возможный вариант, Надо 
только больше и лучше тру
диться.

Это арендаторы доказыва
ют трудом... •

...Вечерело, когда мы по
кидали район. Натруженное 
солнце закатывалось-; за го
ризонт. А  на полях вели 
свою непрерывную работу 
поливные агрегаты.

—  Несмотря на небывалые 
трудности, —  говорит дирек
тор комплекса Давид Алада- 
швили, —  мы не имеем пра

Коистаитмн 
КОТЕТИШВИЛИ. 

Юрий ГАЛУСТОВ. 
(Спец. корр. «Зари Вос

тока»).
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З А Р Я  В О С Т О К А ст*.

і В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
Как важнейшее событие не только нашей внутренней, но н международной 

жизни рассматривает Сьезд народны* депутатов СССР мировая общественность. 
В потоке комментариев зарубежных средств массовой информации, в выступле
ниях видных политических деятелей красной нить» проходит мысль о том, что в ус
пехе перестройки и демократии в СССР заинтересован весь мир.

Завтра-Всемирный день охраны окружающей среды

I
К АК УЖЕ сообщалось, в редакции газеты 

«Заря Востока» создан новый общест
венный отдел «Экологическая служба 

«ЗВ», в состав которого вошли видные уче
ные республики —  биологи, географы, физи
ки, социологи, словом, представители разных 
областей науки, занимающиеся исследованием 
проблем защиты окружающей среды и улуч

шения использования природных богатств незаменимую роль е ту тре- чес кого развития. Отношение
Грузии. вож ную  зиму. Н о ведь, к  к  окружающей с р е д е —  прямое

Завтра вся наша плаиета будет отмечать сожалению, немало мест, где выражение культуры хвэяйст-
Всемирный день охраны окружающей среды, его почти нет. Причины? Их вояания, своего рода мерило
сегодня мы предоставляем слово председа- много. Преобладаю щ ее боль- деловитости. Наде полагать,

98 что если б ы в  последние 20—телю Государственного комитета Грузинской 
ССР охраны природы и лесного хозяйства 
Шота Чалапанидзе.

•  БОЛГАРИЯ
СОФИЯ: То, что происходит в Кремлев

ском  Д ворце съездов на глазах всего совет
ского народа, превзошло самые смелые 
представления о  развитии процесса демокра
тизации в СССР, пишет еженедельник «Со
фийские новости». Небывалая активность 
народных депутатов и их избирателей вселяет 
оптимизм по поводу судьбы перестройки, 
судьбы социализма.

•  ЧЕХОСЛОВАКИЯ
ПРАГА: Съезд  народных депутатов ^ ССР  

демонстрирует неиссякаемый здоровый дух 
и разум  советского общества, ищущего наи
более оптимальные пути дальнейшего раз
вития социализма на базе ш ирокой демо
кратии и гласности, заявил известный чехо
словацкий историк Ч. Амотр.

•  ВЕНГРИЯ
БУДАПЕШТ: Работу нового советского

парламента, подчеркивает «Непсабадшаг», 
отмечает смелый новаторский дух выступле
ний депутатов, их открытая и нелицеприят
ная критика в ■ адрес ряда руководителей, 
обращение к наиболее острым социально- 
экономическим проблемам.

•  ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
ЛОНДОН: «В докладе, сделанном на Съез

де М . Горбачевым, —  резю мирует «Дейли 
телеграф», —  прозвучала уверенность в том, 
что расцвет свободы  слова, проявившийся во 
время дискуссий на Съезде, будет способ

ствовать созданию условий оживления совет
ского общества. Важно, что впервые в этом  
выступлении были приведены в полном объ
еме  данные о военном бю джете Советского 
Союза».

•  ФРАНЦИЯ
ПАРИЖ: Ведущий телепрограммы  «Ан

тенн-2» подчеркнул: «Выступления депутатов 
на Съезде  свидетельствуют о том, что очи 
верны обещаниям, которы е давались ими в 
ходе предвыборной кампании. Падают по
следние табу, касающиеся истории совет
ского общества».

•  ФРГ
БОНН: Комментатор телепередачи Ард, со

общая о  создании комиссии по политической 
и правовой оценке советско-германского 
договора о ненападении от 1939 года, с к ^ /1 
зал: «Этот шаг —  очередное свидетельство 
развития гласности в СССР . Комиссия долж 
на будет ликвидировать еще одно «белое 
пятно» в советской истории».

•  ШВЕЦИЯ
СТОКГОЛЬМ: «Если сравнивать Съезд  на

родных депутатов С С С Р  с кораблем, то 
мож но  констатировать: его капитану М. Гор
бачеву удается умело обходить все под
водные камни, —  пишет «Норшенсфлам- 
ман».— Вначале большинство пыталось дикто
вать свою  волю меньшинству, однако затем 
на Съезде  пришли к выводу о необходимо
сти консолидации всех сил».

(ТАСС).

СТРАСТИ ВОКРУГ КРЕСЛА
О каком кресле речь? Директора тбилис

ского Дворца торжеств. ОЛободившись в 
апреле еще прошлого года, оно все это вре
мя продолжает оставаться вакантным. Не
постижимо, но факт: уже более года на этом 
в своем роде уникальном для республики 
обьекте сферы обслуживания нет руководи- 

ля; Это тем более непонятно, если учесть, 
слава о порядках, установившихся

те
что

во Дворце торжеств едва ли не с самого 
начала его открытия лет пять назад, была 
далеко не лучшего свойства. Если же к это
му добавить и такой штрих, как переход 
этого учреждения с начала нынешнего года 
на хозрасчет, то недоумение по поводу 
столь долгого отсутствия здесь первого ру
ководителя еще более усилится.

Почему же здесь возникла 
такая странная ситуация?

Ответу на этот вопрос и 
была посвящена критичес
кая корреспонденция «Уны
ние во Дворце торжеств», 
опубликованная в «Заре 
Востока» 23 марта с. г. На
помни^ ее содержание..

В  мае прошлого года кол
лектив Дворца торжеств по 
согласованию с бывшим М и
нистерством бытового об
служивания населения Гру
зинской С С Р  объявил в пе
чати о проведении выбо
ров на должность директо
ра. Совет трудового коллек
тива сформировал конкурс
ную комиссию, которая вы
работала на основе сущест
вующих рекомендаций и в 
полном соответствии с За
коном С С С Р  «О государст
венном предприятии (объ
единении)» условия откры
того конкурса. В  начале ию
ня прошел его первый тур, 
на котором были рассмот
рены документы 19 претен
дентов. В  середине того же 
месяца столь же успешно 
прошел и второй тур, кон
курса, в ходе которого его 
участники защищали свои 
программы. Победите л я м 
этого тура —  а их оказа
лось семь —  предстояло в 
конце все того же * июня 
«скрестить шпаги» в пос
ледний раз. Однако этого не 
произошло. Выборы дирек
тора были грубо и незакош 
но прерваны. Но почему? 
Какие силы сверху вмеша
лись в этот процесс? А  что 
это именно так, позволя
ет предполо ж и т ь  про
стое сопоставление фактов.

Судите сами. 13 и 14 ию
ня состоялся второй тур вы
боров, в работе которого 
принял участие заместитель 
министра бытового обслужи
вания, а уже 15 июня пред
ставители общественных ор
ганизаций Дворца торжеств 
были приглашены к мини
стру К. Салия, который со
общил им, что выборы сле
дует приостановить. «В свя
зи с предстоящей реоргани
зацией министерства».

Реорганизация состоялась 
в октябре: упраздненный
Минбыт влился в состав 
Минжилкомм у н х о з а, то 
есть фактически никаких 
изменений для коллектива 
Дворца не произошло. Ка
залось бы, уж теперь-то ни
что не сможет помешать до
вести здесь выборы дирек
тора до конца. Однако тор
можение их продолжалось.

Торможение тем более 
непонятное, что никто тол
ком ничего не объяснял кол
лективу Дворца торжеств. 
Две его письменные жало
бы, направленные в сентяб
ре и декабре прошлого года 
в вышестоящие органы, ос
тались без ответа. Так чт{ь 
людям приходилось Довольст
воваться слухами о якобы 
предстоящей передаче Двор
ца торжеств в ведение Тбил
горисполкома. Однако, когда 
это произойдет и произойдет 
ли вообще, никто в коллекти
ве не знал. И потом, ему бы
ло совершенно непонятно, что 
за таинственная связь может 
существовать между выбо
рами директора и ведомст
венной лринадлежно с т ь ю 
объекта. Ну, если и изме
нится она —  так что из то
го/ Ведь не ведомство наз
начает руководителя, а кол
лектив выбирает его, а ве
домство потом утверждает.

Однако именно это, види
мо, кое-кого и не устраива
ло...

В  феврале этого года кон
курсная комиссия., и совет 
трудового коллектива Двор
ца" торжеств решили дове
сти незаконно прерванные 
восемь месяце® назад вы
боры директора до законно
го и логического конца. Об
щее собрание коллектива 
подавляющим большинством 
голосов (75 из 81) проголо
совало за одну из четырех 
(трое других за это время 
забрали свои документу) 
претендентов —  Заиру Сор- 
дия, работника Совпрофа 
Грузии. Тогда же, в конце 
февраля, коллектив письмен
но обратился в горком пар
тии и Мннжилкомхозбыт 
республики с просьбой ут
вердить в должности дирек
тора победителя конкурса. 
Однако ни спустя месяц 
после этого, ни до сих пор 
коллектив Дворца торжеств 
не получил никаких ответов 
на свое обращение в связи 
с избранием директора. Во
прос продолжал оатаваться 
сколь открытым, столь и 
неясным...

Вот обо всем этом и шла 
речь в корреспонденции 
«Уныние во Дворце тор
жеств».

После выступления газе
ты события развивались та
ким образом.

Несмотря на то, что толь
ко в середине мая было 
принято решение о переда
че Дворца торжеств в под
чинение Тбилгорисполкома 
только с 1 июня, последний 
еще 1 апреля помещает в 
газете «Тбилиси» объявле
ние о проведении выборов 
директора Дворца. При этом 
ни слова не говорится о 
том, что такой конкурс 
здесь уже был проведен. Ни 
слова не говорится и о том, 
что этот конкурс признан не
действительным и результа
ты его аннулируются. Впро
чем, чтобы сделать это, на
до а  было найти серьезные 
основания. Существуй они, 
тут же были бы обнародо
ваны. Но их нет, и потому 
избирается другая тактика: 
замалчивания и проведенных 
во Дворце торжеств выбо
ров директора, и критиче
ского выступления газеты по 
этому поводу.

То, что объявление Тбил
горисполкома не является 
первоапрельской шут к о й ,  
убедило активное подключе
ние к проведению выборов 
во Дворце райкома партии 
имени 26 комиссаров. С на
чала мая (апрельская траге
дия сместила сроки выбо
ров) представители общест
венных организаций Дворца, 
не желающие принимать уча
стие в новых выборах, не
однократно вызываются в 
райком, вполне понятно, на
верное, с. какой целью. За
тем первый секретарь рай
кома Дж. Маргвелидзе по
сещает Дворец торжеств и... 
проводит здесь на общем 
собрании новый отбор со
трудников для включения их 
в состав конкурсной комис
сии. Но ведь, согласно за
кону, назначение, организа
ция и проведение выборов 
руководителя являются пре
рогативой только самого тру
дового коллектива, а никак 
не партийных органов или 
вышестоящего ведомства. 
Однако, если можно было 
один раз нарушить закон,

КОРОТКАЯ СПРАВКА: и т. д. Как показывают от- на площади Саудовской Ара-
ІІІ. Чалаганидзе —  55 лет. дельные исследования, пес- а<ии.

Он кандидат технических тициды, попадая в водоемы  из В результате за с тр о й к и ,
наук, лауреат Государствен- атмосферы с  осадками, в ви- горных работ, отвода тврри-
ной премии Г р у з и н с к о й  да смывов с обработанных тории для дорог и других не-
ССР, депутат Верховного различными препаратами поч- сельскохозяйственных обьек-
Совета республики, заслу- вы и растений, оказывают тош мировое сельское хоэяй-

~ действие более опасное, чем ство ежегодно теряет от 50 
действия всех промышленных до 70 тыс. кв. км  ценных
стоков вместе  взятых. плодородных земель.

Среди источников загряз- Различные ф ормы  цочвен-

женный инженер ГССР. П о
следние двенадцать лет воз
главлял Министерство лес
ного хозяйства Грузии.

Свое п р о  фессиональное 
кредо Шота Иванович вы
ражает словами Экзюпери: 
«Встал поутру, умылся.

нения рек мож но  выделить ной деградации, связанной сое Грузии нанесли чрезмерно

шимстао лесов —  почти
процентов —  расположено в 30 лет обращали должное
республике на горных скло- внимание ив иалюкенные
нах. И они, как известно, про- проблемы , при возможности
израстаюг е условиях особо серьезной общ ественной крм-
пересеченного рельефа и наи- тики различных крупномес-
более крутых склонов. В этом штабных проектов, то мы  не
отношении у республики нет дош ли бы до  столь безум но-
аналогов а стране. Так, высо- го, можно сказать, расхищв-
чайшая гора Восточных Кар
пат —- 2.061 метр. Такие вер
шины у нас считаются самы
ми низкими.

О громны й вред средоэа- 
щитным функциям горных

нмя наших национальных р е 
сурсов, безнравственного от
ношения к  природным богат
ствам.

сточные воды  птицефабрик, преимущ ественно с ентропо-
животноводческих и свиновод- генными факторами, првдста-
ческих комплексов, которые вляют собой наиболее круп-

привел себя в порядок  —  и 'располож ены  на территории ный источник потерь. От 30
сразу же приведи в поря- водосбора этих рек. Здесь до 80% всех орош аемых эе-
док свою  планету». Главная практически отсутствуют очи- мель в мире страдают от за-
проблема для него на сего- стные сооружения, е лучшем соления, выщелачивания,
дняшний день —  восстанов- случае имеются

интенсивные вырубки, кото
рые под предлогом  исполь
зования накопившегося дре 
весного запаса м развития 
лесной промышленности в 
виде исключения были допу
щены а лесах Грузии. На 1 га 

«авозо - или болачивания. Засоление и за- ласа объем  рубки е один
ление гармонии взаимоотно
шений Человека и Природы.

Сегодня мы публикуем 
первое, наиболее значитель
ное, выступление на стра
ницах р е  с п у  бликанской 
прессы руководителя ново
го Комитета, который был

жижесборники, откуда удале- болачивание ежегодно пора
нив нечистот производится жают в масштабе планеты 2—  
нерегулярно. В результате в 3 тыс. кв. км орош аемых па- 
период таяния или ливневых хотных земель. На 35% обра- 
дождей эти объекты загряз- батываемых земель эрозиом- 
няют прилегающую  теорито- >ьіе процессы превышают 
рию, а в итоге и водоемы, почвообразовательный про

прием  составлял от 200 до 
400— 450 кубометров, что, ес
тественно, привело к  исто
щению и расстройству наших 
лесов, в связи с чем они вы 
пали из сферы  лесоэксплуа
тации на многие десятилетия

Под влиянием хозяйствен- цесс. При этом нельзя звбы- (80— 100 лет). А  для их во с 
создам в прошлом году на ной деятельности человека вать, что один сантиметр чер- 
базе упраздненных Госко- снижается среднегодовой сток нозема образовывается за 
митета по охране природы Р « к .  Если на реках южной ча- 300 лет, тогда как человек 
и Министерства лесного хо- С С С Р  в 1976-1980 гг. проматывает это богатство со
зяйства. В ней дается ши- -сток в среднем  уменьшился скоростью  один сантиметр
рокий обзор положения дел  
в республике в плане сло
жившейся э к о  л огической 
ситуации, приводятся раз- 
носторон н и е ,  подкреплен
ные цифровым материалом, 
данные. В следующих двух  
статьях, которые мы в даль
нейшем собираемся предло
жить читателю, автор рас
крывает ряд предложений 
по коренной перестройке 
дела охраны природы в рес
публике, воплощенных в 
разрабатыва е м о й  сейчас 
Долгосрочной п р о  грамме 
охраны окружающей среды  
и рационального использо
вания природных ресурсов  
Грузинской ССР на трина
дцатую пятилетку и на пер
спективу до  2005 года, а 
также касается вопросов^ 
структуры и полномочий 
нового ведомства.

становления требую тся дли
тельное время, больш ие тру
довые и денежные затраты. 
Ведь то большое дело, что 
сегодня делают лесоводы, в- 
полной мере  даст плоды толь-на 33%, то в нашей респуб- три года. . ..

лике произош ло еще более Подобное и более тяжелое ко в третьем тысячелетии. 8 
резкое сниж ение водности положение встречается в р я - настоящее время почти все 
рек. Определенный вклад в де других стран. Главное тут лесные массивы, где  воэм ож -

АЯ СЛУЖБА «ЗВ»

«ПРИВЕДИ В ПОРЯДОК 
СВОЮ П Л А Н Е Т У »

загрязнение водоемов вно- ' то, что процесс эрозии у нас на была заготовка леса про
сит и осуш ение колхидских по сравнению с другими ре- мыш ленного характера, за-

Недооценке всей серьезно 
сти создавшегося положения 
присутствует и при выделе
нии объемов капитальных 
вложений со стороны сою зных 
и сою зне  -  республиканских 
министерств и ведомств. Ны
не сущ ествующ ий механизм  
формирования проекта плана 
капитальных ■лсвкенмй на 
природоохранные цели _ никак 
не отражается ив хозяйствен
но-финансовой деятельности 
предприятий, ибо деньги за
трачиваются не свои, а госу
дарственные. При распределе
нии капитальных вложений 
министерства и ведомства ис
ходят а первую  очередь из 
чисто производственных за
дач, в «опросы охраны  о к 
ружаю щ ей среды  остаются е 
теми. Д аж е при  такой прак
тике, когда природоохранные 
мероприятия финансируются 
из централизованных фондов, 
а не из средста предприятия, 
план строительства природо
охранных сооружений часто 
не выполняется.

И з года а год не осваива
ются выделенные капитальные 
вложения. Так, например, в 

д у  бы
  ../слей
воено только 44 млн. рублей. 
В 1987 году выделено 45,8 
млн. рублей, ««вовне 37,3 
млн. рублей, в  1988 году вы 
делено 42,4 млн. руб, освоено 
35 млн. рублей. Как говорит
ся, комментарии излишни.

Ясно, 470 с  таким положе
нием нельзя мириться. В свя
зи с  перестройкой хозяйст
венного механизма, перево
д о м  предприятий не хозяйс
твенный расчет и самофинан-

1986 году было выделено 56,2 
млн. рублей капвложений, ос*

проигнорировав уже состояв
шиеся выборы, которые так 
и не удалось окончательно 
заморозить, то почему же 
нельзя это попытаться сде
лать еще раз?..

Единственный ответ, кото
рый получила газета на свое 
выступление, подписан пер
вым заместителем министра 
жилищно - коммунального хо
зяйства и бытового обслужи
вания населения Грузинской 
С С Р  К. Салия. Он настоль
ко краток, что есть возмож
ность привести его полно
стью: «Сообщаем, что выска
занная в адрес министерства 
критика в статье «Уныние во 
Дворце торжеств» в основ
ном совершенно справедли
ва. Дворец длительное вре
мя не имеет руководителя, 
что отрицательно сказывает
ся на обстановке в коллекти
ве и его повседневной дея
тельности. Сложившееся по
ложение в основном обуслов
лено реорганизацией Минбы- 
та и затянувшимся процес
сом передачи Дворца друго
му ведомству».

...Визит первого секрета
ря райкома партии имени 26 
комиссаров во Дворец тор
жеств с целью форсирования 
проводимых сейчас здесь 'не
законных выборов директора 
состоялся 19 мая. А  20 мая 
Председатель Совета Мини
стров Грузинской С С Р  на
правил председателю Тбил
горисполкома з а к лючение 
юридического отдела Совми
на по этому вопросу. В  нем, 
в частности, говорится сле
дующее:

«Во время выборов дирек
тора тбилисского Дворца тор
жеств закон не был нару
шен, они были проведены по 
инициативе трудового кол
лектива на демократических 
началах, без вмешательства 
других организаций и ве
домств, с соблюдением Зако
на «О государственном пред
приятии (объединении)». Об
разцовых правил проведения 
такого собрания не существу
ет, поэтому говорить о ка
ком-либо отклонении нель
зя... Решение собрания тру
дового коллектива Дворца не 
аннулировано, поэтому выбо
ры являются законными. Ми
нистерства (Минбыт и Мин- 
жилкомхозбыт) вместо ока
зания помощи коллективу 
Дворца и для того, чтобы вы
вести его из лихорадочного 
состояния, пренебрегали пра
вами трудового коллектива, 
подавляли его демократиче
ские требования, безоснова
тельно затягивали рассмотре
ние просьбы коллектива и 
его решения. Тем самым в 
трудовом- коллективе потер
пели поражение недавно внед
ренные демократические на
чала. были попраны права 
человека. Незаконным явля
ется конкурс, объявленный 
1 апреля 1989 года исполко
мом Тбилгорсовета по выбо
рам директора Дворца уже 
хотя бы потому, что по зако
ну конкурс объявляет совет 
трудового коллектива, а не 
администрация. К  тому же 
передача объекта Тбилгорис- 
полкому оформлена только 
12 мая. Таким образом, в 
рассматриваемом случае ус
матривается явное пренебре
жение законом или же име
ет место некомпетентность».

В  комментариях вышепри
веденная цитата не нуждает
ся... •

Ирина ИНОВіЛИ.

В 1972 году конференция болот путем д р вниромниЯ( а ГИОнами протекает гораздо  гублены этими рубками. При сиров ін и в  .последние несут
О О Н  по окружающ ей среде, 7акже гидротехнические ра- более быстрыми темпами. Н6- их проведении переоначаль- п о т іук, ответственность та
которая состоялась в Сток- ааИМИ учеными подсчитано, ная полнота леса (0,8 и бо- своевременное и качественное
гольме, собрала промь.шлен- Нв в лучш вм СОСТОЯнии наг что в_ Грузии ветровой эрозии лее) в лучшем случав дово- про.вд вн и в  всех необходимых 
но-развитые и развивающиеся ходитс„  воздуШ ный бассейн подвержено 105 тыс. га паш- дилась до 0,5, а на больших Природоохранных мвроприя*
государства с целью опреде- р ^ у б ^ к и .  В таких городах, ни, водной эрозии —  230 тыс. площадях д о  0,3— 0,4. тий #,то положение нашло о т
лить «права» мирового со - как тбилиеи> рустави, Кутай- га пашни, 496 тыс. га пастбищ Грубые ошибки, допущ ен- раЖеиие и в Законе С С С Р  о
дружества нации на здоровую  си 3встаф ОНИ( концентюация и 50 тыс. га сенокосов. ныв при  эксплуатации наших ГОСуДарстввнмом предприятии).

в атмосф ерном воздухе от- В последнее время, как из- лесов, привели к тому, что д ля хозрасчетных предприя-
делькых вредных веществ в вестно, серьезной проблемой горные леса Грузии в целом  тиД надо создавать тайне
несколько раз превышает является загрязнение пестици- не могут в полной мере  вы - условия, г»рм которы х они  6ы-
предельно допустимые вели- дами и минеральными у  до- полнять социально-защитные пи $ы экономически эаинтв-
чины. Загрязняют наши ««лег- бренмями. Конечно, е условиях и другие экологические функ-
кие» Руставокий металлурги- интенсивного развития сель- ции. Исследованиями также
чаский завод, Зестафонский ского хозяйства без них не установлено, что для нор-
завод ферросплавов, Батум- обойтись. Однако постоянно мальмого выполнения водоох-
ский нефтеперерабатывающий следует помнить, что неиз- ранных,^ почвозащитных и дру*

конференции завоД) кутаисские лмтопониый беж ны м результатом их при- гих свойств необходимо, чтобы
завод и автозавод, рустае- менвния являются отрицатель- в Грузии только по Гослес-
окое производственное объе- ные долгосрочные последст- ф онду на корню  стояли леса осущ ествление природоохран-
динение «Азот», Тбилисский вия для природы, здоровья с общ им  запасом не менее ных мероприятий со стороны
завод «Центролмт», Авчаль- человека, да и для самого 420— 430 млн. кубометров, в предприятий. В этой еввэи
ский завод силикатно-стеноч- сельского хозяйства. Тем бо- то время, как он не превыше- быпо $ ы ывлаСообразиы м  по-
ных материалов, Тбилисская лее, что никто и никогда нв от 365 млн. кубометров. ставить материальное стиму-
и Ткварчельская ГРЭС, Рус- сравнивал, насколько бы снн- В настоящее врем я 55 про- пщрованме вс«й работы  пред*
тавский, Каспский цементные зиося урожай (и снизился ли центов лесов республики пред- Приятий в зависимость от оеу-
заводы, другие  предприятия, бы  он вообщ е) при  использо- ставлены древостоями полно- щ #Стіления  ими прмродоох-

Слиш ком  высока доля в за- вании иных средств защиты той 0,5 и ниже, а том  числе раннЫх затрат. Практически
В декабре прош лого года грязнвнии воздуха выхлоп- растений. По многочисленным насаждения полнотой ОД—  ІТО МОокио достигнуть путем

Центральный Комитет КП Гру- ных газ0> авТомобилей, кото- данным, интенсификация воз- 0,4 занимают около 22 про- понижения норматива Отчис-
Гт/чин - составляют 66 процентов двлывания сельскохозяйствен- центов покрытой лесом  пло- пения от прибыли е бю джет

и продуктивную окружаю щ ую  
среду. После этого бьша про
ведена ещ е целая серия та
ких конференций: по правам 
людей на достаточное пита
ние, на адекватное жилище, 
на безопасную  воду, на до 
ступ к  средствам  выбора раз
мера семьи. По предложению 
Стокгольмской
5 июня ежегодно отмечается 
как знаменательная дата —
Всемирный день охраны ок
ружаю щ ей среды.

У нас в республике в озна
менование этой даты еж егод
но проводится ряд  мероприя
тий —  конференции, симпозиу
мы, встречи за ««круглым сто
лом».

В і 
Центр
эии и Совет Министров Грузин
ской ССР  приняли совместное валовых вы бросов в атмосфе- ных культур • целом улучша- щади,
постановление «О коренной республики, а а Тбилиси, ет фитосанитарную ситуацию Приведу ещ е  одно наблю-

«... Кутаиси, Сухуми, Батуми до  на полях, но для этого необ- Двнме: «Субальпийские леса
85 процентов и более. Вало- ходимо строго придерживать- более всего в горах постра-
вьіе вы бросы  от автотрвн- ся принципов интегрирован- дали от бессистемного выпа-
спорта продолжаю т .расти, что ной защиты растений. А  у са скота и пастушеских стоя-
прежде всего связано с не- нас на сегодняшний день —  нок, местополож ение которых
прекращ аю щ имся ростом  чи- неграмотная, тотальная хими- за последние столетия намНо-
сла автомобилей в Грузии, зация сельского хозяйства, го снизилось. По их вековым
Свою  отрицательную  роль иг- полное игнорирование многи- перемещ ениям мож но судить

ресованы осущ ествлять при
родоохранные затраты. Ведь 
нв секрет, что ни в прошлом, 
ми в настоящее врем я  не 
задействованы никакие рыча
ги, сколько-нибудь экономи
чески стимулировавшие бы

перестройке дела охраны при
роды  и совершенствовании 
управления лесным хозяйст
вом  в Грузинской ССР». 
Отмеч а л о с ь, что разви
тие производительных сил в 
различных регионах республи
ки осуществляется без дол 
жного учета экологических 
последствий и проведения 
единой природоохранной по
литики.

Наряду с другими объек
тивными и субъективными 
факторами имеінно это и яв
ляется основной причиной 
весьма неблагоприятного зко-

иа величину предотвращ енно
го  предприятием ущерба, 
обеспечить стабильность ус
тановления данного норматива 
и регулировать е го  уровень 
а зависимости от эффектив
ности природоохранной дея
тельности. За  счет ж е приро
ста прибыли, оставшейся я 
распоряжении предприятия,

природной среды —* рек, во
доемов, атмосферного возду
ха, почвы, ощ утимых поло
жительных сдвигов не проис
ходит.

рает и несоверш енство кон- ми хозяйствами республики о  снижении лесной опушки, целесообразно было бы  об 
струкции отечественных авто- норм и сроков внесения хи- Оказалось, что в среднем  за 
машин, а также недостаточно мических удобрений в почву, год граница леса снижается 
эффективное использование Грубое нарушение регламен- примерно на метр . Такое 
газобаллонного транспорта, не- та применения удобрений и «сползание» повысило лавин- 
хватка или полное отсутствие ядохимикатов против заболе- ную  опасность». И з всего это- 
приборов контроля токсично- ваний, сорняков и вредите- го ясно одно: чрезмерное
сти выхлопных газов и ды - лей сельскохозяйстве и н ы х  вмешательство человеке в 
мом еров на наших автотран- культур создает глобальную  природу ие проходит бес- 

логичегского состояния рѳс- спортных предприятиях. В ря- опасность загрязнения био- следио.
публики. Несмотря на осущ е- дв городов республики коай- сф еры  и загрязненности про- Недавно в прессе видные 
ствляемые в республике ме- нв медленно решаются во - дуктов питания. Есть, конечно, специалисты, кассясь критиче- 
роприятия, направленные на просы строительства объезд- ядохимикаты, п р и н о с я щ и е  ской ситуации прошлой зимы, 
оздоровление о к р у ж а ю щ е й  НЬ(Х д0рО г, троллейбусных сравнительно меньше вреда отметили: «...дорОжники на

линий. На станциях техобслу- природе, однако надо счи- протяжении десятилетий пря- 
живвния не стала еще нор- тать необходимым полный пе- м о  здесь же, над дорогами, 
мой полноценная проверка реход на биологические м е - брали лес для ремонта и 
автомашин на токсичность от- тоды борьбы с вредителями укрепления полотна. Снег, ко- 
рабатывающих газов с гаран- растений, о чем говорится .и  торый раньш е удерживался 

Так, по -преж нем у все реки тивд выполняемых работ. Го- в схеме размещ ения сельхоз- деревьями, теперь беспрепят- 
республикм, по сущ ествую - р^да курортной зоны респуб- производства Грузинской ССР. ственно соскальзывает по об
щим критериям  градации, от- лиКИ> а также города приори- М ного проблем возникает лысевш ему склону. М еж ду 
носятся к категории «загряз- тетного списка, несмотря на е связи со стихийными явлв- прочим, аварийные объезды  
ненныхми «умеренно загряз- имею щ иеся постановления, до ниями. Климатические уело- вокруг лавинных завалов и на 
ненньіх». В числе наиболее оих пор не обеспечиваются вия в республике и раньше этот раз сооружаю тся из бре-
пострадавших мож но назвать: в достаточном  количестве не- . были «суровыми». Они пов- вен, срубленных здесь же.
Квирила, Губис-цкали, Барцха- э т и л и р о в а н н ы м и  марками торялись и в далеком про- Ликвидируя последствия о д 
на, Огаскура, Риони, Кура на бензина. Д ля решения проб- ш лом, и сравнительно недав- них лавин, строители расчи- шении социально - экоиоми-
участке городов Тбилиси— Ру- лвмы необходимо строить но- но: в 1902, 1932, 1966, 1968, щ вют путь для других». Вот веских и экологических за*
стави. Ещ е несколько лет Вые мосты , путепроводы, 1976 годах... В горной Раче и она —  назревшая проблема: А®4- 8 с*еме достаточно пол-

транспортные развязки. Они в Сванети, например, снеж - пес и лавины. и0 отражены  вопросы  защиты
позволят разгрузить централь- ный покров достигал в то  За последнее столетие про - атмосферы^ воды и почв от
ные проезды  городов, увели- врем я 3,5 метра. А  такое мыш ленное производство в загрязнении, но указанная в
чат их пропускную  способ- обилие снега, какое выпало мире  увеличилось более чем проекте сумма е 1,5 млрд.
ность. Наибольший ж е зф- в республике в 1987 году, не в 50раз, и четыре пятых это- рублей, выделяемая на при

мере. С  одной стороны, в не- феКТ мож но ожидать от уве- наблюдалось за последние го роста приходится на период  родоохранные .м ероприятия ,
го поступают сточные воды  от т іч е н и я  парка машин, работа- 100 лет. с 1950 года. Это, естественно, думается, явно недостаточна,
ряда городов и курортов, где ю щих на газе. К будущ ему Специалисты уже давно влияет на окруж аю щ ую  среду,
до сих пор не построены очи- гощу на этот еид топлива бу- предупреждают: снежные ла- Какое же положение в свя-
стные сооружения, как, иа- дет переведена значительная вины —  грозная сила. Порой зи с этим у нас?
пример, в Очамчира, Гульрип- часть грузовых, госудврствеи- их объ ем  достигает двух мил- В республике наблюдается
ши, а в Батуми и Поти ных легковых автомобилей и лионов кубометров, а сила чрезмерная антропогенная на-
эксплуатируются неэффектив- автобусов. . удара составляет сто тонн грузка на природную  среду,
но, значительный объ ем  за- В тяж елом  положении на- на квадратный метр. Опасен которая весьма опасна. Чело-

ра зевать специальный фонд 
материального стимулирова
ния, средства из которого 
расходовались бы  на приро
доохранные цепи и прем иро 
вание работников, занятых 
е этой сфера.

Здесь было бы  уместно  ко* 
ротко коснуться п р о е к т а  
«Схемы развития и разм ещ е
ния производительных сил 
Грузинской ССР  на период до 
2005 года», который, а част
ности, предназначен для о п 
ределения роста экологичес
кой нагрузки и проведения 
соответствующих мероприятий 
в республике на перспективу. 
Ведь материал подобного ха
рактера впервые вынесен на 
ш ирокое обсуж дение, что, 
безусловно, будет способст
вовать более полному уча
стию общ ественности в ре-

назад в сей прискорбный спи
сок входили Ингури и Галмз- 
га. Сейчас положение здесь 
несколько улучшилось.

Сильно загрязнено Черное

если столько же средств ив 
будет предусмотрено ив ре 
конструкцию  промышленных 
предприятий. Уж е сейчас 
разрыв меж ду нормативным 
и фактическим уровнем  ос
новных фондов природоох-

грязнений несут впадающие в ходится почвенный спой Гру- при этом не только снег, век нетерпелив, он  хочет по*
море реки, хотя бы та же эий. Понятно —  это глобаль- опасна и сама плотная во з - лучить то, что ем у  необходи*
Риони. С  другой —  свой зна- ная проблема, и здесь, я ду- душная волна. Именно в та- мо, по возмож ности  сразу,
читальный «вклад» вносит
промышленность, а именно 
печально знаменитый Батум
ский нефтеперерабатывающий 
завод и Батумский городской 
ж елезнодорожный узел, раз
личные предприятия легкой 
промышленности

по возможности
маю, было бы интересно оз- кие «пики» в горах нужен Такой подход неизбежно
накомиться с некоторыми предостерегаю щ ий от лавин приведет к конфликту с при
данными. защитный комплекс, немало- родой. Для его предотшраще-

Общ ая площадь утраченных важную роль в котором  йг- ния нужно предварительно
для мирового  сельского хо- рает лес. Это он принимает определить допустимые грв-
зяйства обрабатываемых зе- на себя удар лавин, препят- ницы и параметры эколого-
мель, по данным ООН , до- ствует их возникновению... экономической нагружен, а 
стигла за всю  историю чело- Прочитал как-то выскаэыва- результаты производственной 

Весьма опасными загрязни- вечества 20 млн. кв. км, что ние одного специалиста: «Ес- деятельности о б я з а т е л ь н о
телями водоем ов являются больш е площади всей пашни, ли лавина пошла на лес, он  сопоставить с результатами
ядохимикаты и минеральные используемой е настоящее гасит ее  ударную  силу. М мо- взаимоотнош ения с природой, дарственной програм м ы  охра-
удобрения, поступающие а них время (около 15 млн. кв. км), гие деревья при этом гибнут, Тут необходима правильная ны окружаю щ ей среды  н ра-
самыми различными путями. Ежегодно 6 мли. га произ- другие калечатся, но лес о с - оцеінкв ситуации. Основной
Он» попадают с обрабо- верительных земель преера- тается. Павшие деревья —  причиной обострения ж о л о -
танных территорий с талыми шается в пустыни. Через словно воины, спасшие свой гичесмих проблем  является
и дож девы ми водами, вет- три десятилетия подобная народ». Это истина. Там, где  именно экологическая необое-
ром, атмосф ерными осадками площадь будет примерно рав- есть лес, он сыграл свою  ирвениость процесса экономи-

ранного назначения преаыша- 
ет 1 млрд. рублей.

В заключение хотелось бы 
сказать, что бе з  соверш енст
вования хозяйственного м е 
ханизма е природопользова
нии, без использования эконо
мических стимулов и рычагов 
реализация идей охраны  при
родной среды , эАломсемиых а 
этом документе, а также а 
проекте долгосрочной Госу-

ционвльного испольэовв и м я  
природных ресурсов е Гру- 
эииской ССР  ив XIII пятилетку 
и нв период д о  2005 года, 
вряд ли осуществима.

ч
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■Л!ІЕВ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
■ы много лет сотруд
ничаете ■ журнал* 

«Дружба народов», единствен» 
ном в своем роде издании, ко
торое провозгласило уже в 
самом названии ведущее на
правление. Каким вам видитсв 
предназначение журнала и ва
ше собственное как критика и 
личности в кентексте сего
дняшних межнациональных от
ношений!

—  В контексте-то это и об
ретает настоящий смысл. На
звание журнала долж но быть 
оправдано «м енно теперь. Бы
ло время, когда слова «друж 
ба народов» казались казен
ным лозунгом , ритуальным за
клинанием, тостом. Сейчас на
полнились значением. И хоро 
шо. Надо противостоять б е зу 
мию . Уж о хотя бы из одного 
упрямства. Это я о  себе как 
критике.

—  Вы ведете в журнале 
примечательную, интересней* 
шую рубрику «Нация и мир». 
Как вы для себя определяете 
понятие нации!

—  Признаки нации общ еиз
вестны: язык, территория, эт
нический субстрат... Что пе
ременилось? К о н т е к с т  ста
рых определений. Все так 
сплелось и перекрутилось в 
мире, миграции и обмены  в 
сф ере «тела и духа» так стре
мительны и непредсказуемы , 
что старые признаки нации, ее 
«пределы» все просквожены  
мировы ми поветриями. Встает 
вопрос: что ж е реально? Ре
альность национальной жизни 
мож но  описать эмпирически: 
живут там-то, говорят на та
ком -то  языке, происходят 
от... и т. д ., но реальность на
циональной к у л ь т у р ы  есть 
уж е  вопрос духа, это  требует 
оценки и самооценки, это акт 
выбора. Так вот: главный при
знак национального духа и по
следний, константный признак 
нации—  духовная самоиденти
фикация. Все мож но  отнять: 
землю , камни, даж е язык... 
«Чистоту крови» вообщ е не
понятно как сохранять в ны
нешней жизни. Но нельзя от 
нять самосбэнание. «Ев
рей —  это тот, кто называет 
себя евреем», —  великая до 
гадка Бен-Гуриона. Все меня
ется, все непрочно в нацио
нальной п л о т и ,  н о  д у х  —  
при всей своей бесплотно
сти —  прочен, он - -  послед
няя крепость, последняя на
деж да  нации: духовный выбор, 
преемство завета, память и 
путь. Как почувствовал Ирак
лий Абаш идзе  у  праха Руста
вели: «И вот один из сы но
вей, которы х у отчизны м н о 
го, —  пыль, прах и тлен з е м 
ли твоей, —  стоит у твоего 
порога...»

—  Мы все стали свидетеля
ми необычайного подъема, 
пробуждения национального 
самосознания, когда каждый 
народ и отдельный человек 
ищет свои корни. И мы ж* с 
отчаянием видим зарождаю
щуюся тенденцию к обособ
лению народов. Как вы думае
те, чем вызваны оба эти про
цесса!

—  Они оба «вечны». П еред 
нами не «зарож даю щ аяся тен
денция». Э то  всегдашний со 
блазн: отделиться от всех, и 
немедленно. Д ругой  соблазн: 
со  всеми немедленно слмть-

. ся. «Обнимитесь, 'миллионы» и 
т. д. Два соблазна сопутствуют 
национальному, как, впрочем, 
и всякому духовному созна
нию. Национальное сознание 
по  определению  антиномично, 
так что м ож н о  было бы  по
строить типично кантовскую  
пару взаимоисклю чаю щ их и 
тем  не менее  реальных суж 
дений: 1) национальное есть
самоцель и 2) национальное 
не есть самоцель. В сам ом  де
ле: исчезновение всей пест
роты  наций, той самой этно- 
сф еры , которая на дурацки* 
рациональный взгляд кажет
ся «роскош ью» и «излишест
вом», —  бы ло бы абсолютной 
катастрофой для человечества: 
оно  на этой земле просто не 
выжило бы  без богатства на
циональных альтернатив, от
тенков и вариантов. Но в тот 
момент, когда вы замыкаете 
национальное в конечны й аб
солют, возникает ощ ущ ение 
чудовищ ной подмены . Потому 
что абсолю т вообщ е неуло
вим, бесконечен , И значит, 
национальное —  при всей сво
ей неотменимой реальности —  
лишь очередной псевдоним 
духовной  истины. Точно так 
же, как псевдонимами исти
ны являются ценности соци
альные, классовые или кон- 
ф ессиойальные. У  истины м н о 
го  имен. Сейчас она отклика
ется на голос нации. Но это 
не конец пути. Это стадия за
конная, да пусть даже и свя
щ енная. Но —  стадияі За на
циональным все равно встает 
абсолют, более  значимый, чем 
лю бое  его имя. Путь к абсо
лю ту —  путь личности. А  стро 
ит себя личность «из всего». 
Сейчас строит из националь
ного. Закрыть эту стадию  
нельзя. Н адо  ее пройти. И не 
раз. Путь-то бесконечен.

—  Но .почему же проходим 
мы эту «законную», «священ
ную» стадию так мучительно, 
болезненно, варварски! Зачем 
«строит себя личность», стре
мясь принизить, притеснить 
другого! И как смириться с 
пролитой кровью невинных 
людей, когда мы провозгла
шаем демократию!

—  Разум  уговаривает понять 
неизбежность процессов, а 
душа в ужасе. И не только от 
того  ужас, что насилие висит 
в воздухе, — ■ любой конкрет
ный акт насилия мож но  (м 
нужно) расследовать, осудить, 
наказать. Но настоящий ужас

охватывает от мысли о  том, 
на какой почве все эти пре
ступления делаются возм ож 
ны. О, если бь^ «народ» был 
против «начальства», или там 
«мафия» —- начальство м ож 
но прогнать, маф ию  разогнать. 
Нет, страшно другое . Народы  
стоят друг против друга, тре
бую т друг у друга отчета, 
сводят счеты друг с другом . 
Помрачение. Вы скажете: ну, 
вот, ещ е один «русский интел
лигент», сидя в М оскве, в от
носительной безопасности, го
ворит о своем  уж асе .../  Да, 
так. Ничего не могу  предот
вратить, и от этого моего  бес
силия —  еще больш ее отчая
ние охватывает. И тысячи та
ких же, как я, бессильных рус
ских интеллигентов копят сей
час ощ ущ ение стыда и ужаса. 
К ом у  это поможет? Скажу, ко 
му. Ведь в конце концов дети 
теперешних убийц б у д у т  ко
гда-нибудь плакать над кам
нями Сумгаита и тбилисского 
проспекта Руставели. Будут! 
Будут мучиться, будут спра
шивать, ч т о  довело их от
цов до такого озверения. 
Пройдет помрачение! Не м о 
жет не пройти: заложен же 
в человеке и ангел, не только 

'зверь. Начнет человек искать

жик» с серпом? «Интелли
гент», этим двоим «сопутст
вующий» и к ним «припря
женный»? Ни того, ни друго 
го, ни третьего. Какой-то со
вершенно новый м ир  создает
ся в новом тысячелетии, и 
новый тип работника нужен—  
старые модели не помогут, 
включая и традиционного 
«творческого интеллигента», 
который, доведя «экспери
мент» до  упора, потом взды
хает о том, до какого ужа
са доходят люди.

—  Все так. Плана строения, 
действительно, пока не вид
но, и как строить —  неясно. Но 
для того чтобы жить, нам 
ведь нужно осознать свое м е 
сто в этом зыбком, меняю 
щ ем ся  мире. Какова роль 
всех нас и каждого в отдель
ности в процессе демократи 
зации общества!

—  Роль такая, чтобы «про
цесс» перешел, наконец, в с о 
стояние. Чтобы «демократиза
ция» кончилась и началась де
мократия. Чтобы «гласность» 
(огласка ранее запретного) 
сменилась естественной сво 
бодой слова. Нам надо войти 
в нормальную  цивилизацию, 
подобаю щ ую  XXI веку, и то, 
что мы в эту цивилизацию пы-

воэмущаются: что вы иа нас 
валите, это не мы совершали 
преступления, это Сталин... А  
потом ахают: чего это подро
стки в  Аш хабаде громят м а 
газины и дискотеки и почему 
кооператор, ещ е не успевший 
как следует заработать, уже 
ограблен рэкетирами, вербую 
щ имися из тех же кооперато
ров? Кто бы нас защитил от 
этой жути? А? Не пора ли звать 
«тиранд»? Страшен человек: не 
хоЧет сделать —  хочет взять. 
ВоТ она, правда.

—  Крылатая фраза Блока: 
«Но ты, художник, свято ве
руй в начала и концы» —  за
ставляет задуматься, в чем 
черпать веру. И есть ли она, 
вера)

—  Ну, Блока я выш е и сам 
цитировал, а насчет веры вот 
что: неоткуда ее  черпать. Она 
должна быть внутри личности, 
внутри человека —■ от бога, от 
природы, от строя вещей. От 
века. 'Извне мож но черпать 
только материал для веры: 
слова, чтобы ее оформить, 
факты, чтобы ее  опереть. Но 
если личности нет, —  то ни
чего нет, и тогда говорить не 
о  чем:, конец. А  если личность 
есть, она не спрашивает: во 
что мне верить? Она берет тот

Лев АННИНСКИЙ:

«ДОРОГА ДОЛГАЯ, 
А МЫ ПРИВЫКЛИ -  

В С Ё  С Р А З У . . . »
просвета из своей злобы. Это 
не значит, что настанет рай, 
рай не настанет никогда, но 
каждый раз, ищ а выхода из 
ада своей злобы, преодолевая 
очередной срыв и мучась 
раскаянием, будет человек 
искать слова... будет искаг» 
имена тем чувствам ужаса, 
омерзения и отчаяния, кото
рые охватывают вас, незави
сим о  от того, «кто виноват» и 
кто «первый начал», —  а про
сто от зрелища, когда здоро 
вый мужик бьет старуху отто
ченной лопаткой. При этом 
зрелище вопросы  о «корнях 
разногласий» и «прич и н а х 
конфликтов» отступ а ю  т на 
второй план.

—  Но причины есть!
—  Есть. Я назову причину 

главную, фундаментальную. 
Человек наш отчаялся улуч
шить свою  жизнь трудом . Ска
ж у самокритично, что это и 
от нас идет, от русских. Не 
заработать, а «получить». О р 
гия распределения и перерас
пределения. Опьянение всеоб
щ им  равенством. Гипноз не
медленной социальной спра
ведливости. Но распределить 
мож но  только то, что сдела
но. Равенства в природе нет 
и быть не мож ет. А  справед
ливость, если она отсчитыва
ется не от ума и рук, а от рта 
и кармана, ведет только к 
драке у прилавка, к воровству 
и грабежу. Перенесите этот 
шатающийся баланс толпы на 
национальную по>-ву, и вы по
лучите ужас национальных
счетов и претензий: отдай
землю , это наша земля, мы 
ж ивем  здесь тысячу лет, а они 
только девятьсот... и т. д.,
без конца и без просвета. Где 
выход? Выход там, где  «ход: 
если человек поверит ноевой 
труд, если он будет уверен, 
что от его (е г о!) усилий его 
(* г о і) жизнь улучшится и
плоды его труда не будут рас
крадены  или просто разбро 
саны и потеряны во всеобщ ем  
блуде, —  тогда и националь
ное лицо не будет искажаться. 
С а м  п о  с е б е  националь
ный вопрос неразреш им  —  он 
снимается при условии об 
щ его  оздоровления жизни.

—  В сегодняш ней ситуации 
не должен ли каждый, кто 
причастен к массовой  инф ор
мации, думать, «как слово на
ше отзовется»! Что становит
ся первейш им дол гом  интел
лигенции сегодня!

—  Ни за «каждого, кто при
частен», ни за  «интеллиген
цию» отвечать не умею , а за 
себя —  попробую . Увы, на
до смягчать нравы. Понимаю 
всю  жалкость этого словосо 
четания и весь нищенский о к 
рас его в настоящ ей ситуации, 
вопиющей о  «кардинальных 
решениях». И все-таки. Реше
ния не даются вдруг, а спа
сать людей надо сейчас. Спа
сать человека от сидящ его в 
н ем  хама. Это, разумеется, 
именно «первейший» долг, 
акт неотложности —  вода на 
пожаре. Но вот вопрос: что 
строить потом, когда огонь 
будет погашен? Кто организу
ет жизнь, в законы которой 
мы  тычемся сейчас вслепую? 
Кто даст план строения? Кто 
почувствует и сф ормулирует 
цели жизни? О, тут столько 
всего, что никакая «интелли
генция» не справится! Д а  как- 
то и не хочется выделять ее: 
она, «интеллигенция», уж е о д 
нажды выделила себя в р у с 
ской и с т о р и и —  такой «миро
вой пожар в крови» разду
ла, что и пепла теперь н е -с о 
береш ь той старой  интелли
генции. Так что не бу^ем 
искать старые мехи  для ново
го вина. Посмотрите на тепе
реш ний мир: кто там дикту
ет? Рабочий с молотом? «Му-

таемся сейчас вскочить диким 
прыжком , —  очередная наша 
драма. Чем скорее пароксиз
мы судорож ного  перестраива- 
ния перейдут в процедуры  
нормальной с о в р е м е н н о й  
гражданской жизни, защ ищ ен
ной законом  и базирующ ейся 
на труде, тем больш е шан
сов у  нас выйти на более вы
сокий уровень реш аемых (да 
пусть и неразрешимых) проб
лем, —  но это будут пробле
мы XXI века, а не ярость ди
каря, у которого в голове Чин
гисхан совместился с телегра
ф ом  (герценовскими словами 
говоря) и который преследу
ет «проклятый Запад» в надеж 
де догнать и перенять (отнять) 
«плоды», «блага» и «резуль
таты» его  работы, забыв о са 
мой р а б о т е .  Кто это дол 
жен объяснить народу? «Ин
теллигенция»? А  сама «интел
лигенция» это понимает? А  ра
ботать готова? Или только го 
лосить?

—  Кажется, подспудны м  ло
зунгом  искусства становится: 
«максимум правды», при
чем, чем горше, тем  целитель
нее. Но правда —  разве это 
прерогатива художника, а не 
просто порядочного человека! 
Когда правда становится сам о 
целью, как быть ж иву искус
ству!

—  Правда становится сам о 
целью  а обстановке тотально
го самообмана. Я терпеть не 
могу этого лозунга —  о  «прав
де». Сталин когда-то сказал: 
«Пишите правду» —  и родился 
соцреализм, от которого  до 
сих пор «прогрессивно мысля
щие» литераторы не могут от
мыть ни себя, ни литературу. 
«Пишите правду»... Д а  мы вы 
держ им  ли правду-то? Ведь 
она страшна, невыносима. Не 
в том  даже смысле, что сл е 
дователь Хват пытал академи
ка Вавилова и при «культе 
личности» было репрессирова
но столько-то миллионов че
ловек, но более всего в том 
смысле, что такой вот «Хват» 
уж е третьего марта 1953 года 
начинал на всякий случай за
искивать перед подследствен
ным, перед «врвчом-отравитв- 
лем», начинал говорить ему 
«вы» и спрашивать, что такое 
«дыхание Чейн-Стокса». Стра
на «невиноватых» людей. Все 
ужасы сделаны «добр ы м и  
людьми», которых «мобилизо
вали», «заставили», «вынуди
ли». Вот э т у  правду —  как 
вынести? Что кулака с  земли 
прогнали —  правда, но ска
жите: к т о  прогнал? Откуда 
взялась армия исполнителей? 
И как расцепить в братских от
валах трупы тех, кто  стрелял, 
от трупов тех, в  кого стреля
ли, если палачи а сем ь  слоев 
ложились я те ж е рвы, дела
ясь очередными жертвами, и 
зверь сидел в каждом, вклю 
чая и тех «невинных», которые 
оставались «в стороне»? Вид
но, а этих последних сидел 
трусливый зверь. А  помните, 
как Толстой описывал реакцию 
«культурного общества» на 
охоту террористов за губерна
торами: «Что, опять стреляли? 
И опять, разумеется, про
махнулись?». Чего ж  потом 
скулить: «Мы не виноваты», —  
когда террор стал всеобщ ей 
государственной политикой? 
«Не виноваты». А  всего-то: д у 
мали, что н а д о  стрелять, но 
только «не нас». Нет, это в 
каж дом  сидит —  то, что по
том всплывает над всеми в 
облике какого-нибудь «тира
на» —  это мы, сами, н а ш у  
духовную  немощ ь вручаем  ему 
под охрану... Дело не в нем —  
дело а нас! Вот э т у  правду 
как вы скажете лю дям , если 
и сегодня «невинные» в ответ

«До свидания, детский сад!» —  сказали на выпускном утреннике в 28-м детском  са- 
ду-яслях Заводского района столицы Грузии 117 ребят. Но 60 из них, пройдя свое
образный конкурс, смогут, к большой радости родителей, сказать и «Здравствуй, мои 
детсад, ставший для меня первым ш кольным классом!»

Н а  с н и м к е :  в компью терном классе. в 4
Фото В. Валишвили и И. Ш ламова. (Ф отохроника ГРУЗИНФ ОРМ а).

ЬОЛЬ НАШИХ СЕРДЕЦ

Е Д И Н О Д У Ш И Е

мир (тот ужасный мир), кото
рый получила в наследство, и 
в н е м  пытается разгадать 
высший замысел, и над этим 
работает.

—  По-видимому, мы  живем 
во время разбрасывания кам
ней. Все охвачены болью  за 
прошлое, за что-то непоправи
мое, за наш неспокойный зав
трашний день. М ы  ворош им 
раны, не давая им зажить. Что 
ж е нам всем  предпринять, что
бы приблизить время собира
ния камней!

—  Да просто с о б и р а т ь  
их, даже под камнепадом. Не 
ожидая времени. Времена во 
общ е хитрая вещь: разве на
ши отцы думали, что они раз
брасывают камни? Они ж е в о 
всю  собирали, строили! А  мы 
теперь, оглядываясь, видим 
руины. Видим, что все разбро 
сано... Д а мало сказать, раз
брасывали —  мы  просто жили 
этим разбрасыванием камней 
из-под себя. Предки землю  ос
воили, собрали, а мы  из ее 
недр —  на сторону, сы рьем—  
нефть, газ... Разбазарили кам 
ни, у детей своих отняли, рас
тратили, превратили землю  в 
экологический отвал. Сами 
штанов пошить не ум еем  —  
легче из-под себя сы рье  про
дать и на валюту чужие шта
ны купить. И зерно купить: 
скот пасти не надо, да и не
где, некому пасти —  отвалы 
кругом , земля пуста, работники 
бегут к прилавку. Непоправи
мо— когда земля брошена, ко 
гда она —  «камни» на' прода
жу. По той ж е аналогии про
ели мы, просадили, протратили 
из-под себя и духовную  нашу 
почву. На чем стоял авторитет 
русской культуры? На силе? 
Никогда! На уважении других 
народов к Пушкину, к Толсто
му, к Достоевскому. М ы  и это 
разбросали: опошлили, заез
дили, замусолили, а главное—  
подменили собой: не смогли 
подкрепить и продолжить. Нам 
не по плечу оказалось насле
дие классиков, мы его сначала 
«употребили» для нужд, а по
том, а порядке «покаяния», 
вырядились в него, как в пе
рья; и вот теперь это видно 
всем; более  нам нечем торго
вать на «рынке идей», нечем 
поддержать престиж. Как со 
береш ь камни? Нужно восста
навливать авторитет русской 
культуры —  только это удер 
жит другие народы  вокруг 
нас. Но как восстановишь? 
Скольких с т р а д а н и й  стои
ло нашим классикам создать 
великую  русскую  культуру —  
а мы  разве готовы к страда
нию? Современны й человек 
ненавидит страдание, а кото
ром  не усматривает смысла, 
так же, как он ненавидит труд, 
результатов которого  он че 
ощ ущ ает в своей жизни. Как 
нам встать на путь нормально
го развития, в затылок циви
лизованным народам, когда 
мы ещ е  недавно учили их жить, 
а то  и забрасывали шапками 
(хорош о не каменьями), норо
вя их «догнать», «перегнать» и 
«повести» к  светлому будущ е
му. Нрм бы  ещ е  штаны на
учиться носить. Слава богу, на
чали трезветь. Д а и трезввем - 
то как-то пьяно: голосим. О г
лашенные! Ничего: в сем  рано 
или поздно приходится трез
веть и от эйфорических виде
ний рая на земле возвращ ать
ся к работе. Надо и нам при
нимать свой жребий. Видишь 
камень на пашне —  убери его. 
Если это «и есть» врем я соби 
рания камней —  пусть будет. 
Только ведь наскоком  не со 
берешь. Д оро га  до-о-олгая. А  
мы привыкли —  все сразу.,

Что сегодня больш е всего волнует всех 
нас, на какое событие отзываемся каждым 
своим  нервом, умом, сердцем? Ответ одно
значен —  Съезд  народных депутатов СССР.
В каж дом  письме, которое приносит редак
ционная почта, —  отклик на то или иное вы
ступление депутатов, стремление, в букваль
ном смысле, сказать о сам ом  сокровенном, 
от чего болит душа, что волнует и будоражит 
мысль, что поддерживается, а что возмущает.

П исем  очень много, но в данном обзоре 
выделены те, в которых речь идет о -межна
циональных отношениях, ибо на Съезде не 
единожды , к сожалению, прозвучали фразы 
об антирусских настроениях, зарождающ ихся в 
республике, национальной розни. Не будем  
сейчас вдаваться в анализ, что послужило при
чиной для таких высказываний, лучше дадим 
слово лю дям  русской национальности, живу
щ им я нашей республике.

«До глубины душ и возмущ ена выступлени
ем  на Съезде генерала Родионова, пытавше
гося оправдать свои действия антирусскими 
лозунгами, которые якобы доминировали на 
апрельском митинге * Тбилиси. М ои предки 
поселились на земле Грузии после 1785 года, 
и вот уж е третье столетие мы живем на этой 
земле среди  грузинского народа. Из поко
ления в поколение мои предки передавали 
любовь к Грузии, к народу Грузии. М ы _ ни
когда не испытывали на себе  притеснений на 
национальной почве».

Н. ЛЯПУШ КИНА,
г. Тбилиси,
поселок Грузсельмаш.

«Мы, нижеподписавшиеся, преподаватели 
Института иностранных языков им. И. Чанча- 
вадзе г. Тбилиси, люди негрузинской нацио
нальности.

Нам стыдно смотреть в глаза своим сту
дентам, поверившим, что плюрализм мне- 
НИЙ —  это не фикцкя. Нам стыдно смотреть 
в глаза своим соседям, коллегам, друзьям , 
согражданам —  грузинам, которью  всегда 
дарили нам свое  тепло и дружбу, а их обви
няют в национализме. То, что случилось 9 ап
реля —  наша общая боль. Всех нас одинаково 
возмущ ает бойня, которая унесла не только 
самое  бесценное —  жизнь, но и травмирова
ла души. Ибо ничего не мож ет оправдать 
убийства, отравления и избиения».

Н. ЯРОВА, Н. ПЕРЕЛЬМ АН , Ю . ГОРЕЦ- 
КИЙ, И. СЛЕЗ, И. ВЕРБА -М АЕВСкАЯ ,
Л. Н АХАП ЕТО ВА , И. СОРЛОВИЧ.

«Я родилась в ' Тбилиси, здесь могилы трех 
поколений моих предков, здесь мой дом , 
здесь мои друзья, здесь моя земля.

Жить среди  другого народа —  большое 
искусство. Это не только знание языка, куль
туры, традиций и характера народа, ставше
го тебе родным, но и постоянн'ое чувство от
ветственности за свое собственное поведе
ние, огромный такт и достоинство...

Если говорить о  национальных чертах грузин
ского народа, то ему, как никому другому, 
свойственно чувство меры, чувство коллек
тивного достоинства. Давайте же вместе и 
вы, сыновья своей отчизны, и те, кому эта

земля стала второй родиной, делать все для 
того, чтобы сберечь общ ечеловеческие цен
ности, чтобы честно и открыто смотреть друг 
другу а глвза...»

Л. ЛЯШЕНКО, 
доцент кафедры химии Тбилисского 
государственного пединститута.

«За 22 года моего  проживания в Грузии я 
ни разу не испытала на себе и не наблюдала 
по отношению к кому-либо из русских недру
желю бного отношения со  стороны грузин. 
Грузия —  республика многонациональная, и 
мы асе  чувствуем себя на е е  земле, как у 
себя на родине. Но если межнациональные 
вопросы  будут решаться государством с по
зиций силы, то это никак не будет способ 
ствовать д р уж бе  меж ду народами. Э то  сеет 
только вражду».

Л. КУЗЬМИЧЕВА, 
ст. преподаватель ГПИ нм. В. И. Лени
на, ветеран Великой Отечественной 
войны, бывшая партизанка, персональ
ный пенсионер.

«Я думаю , что мы, люди негрузинокой на
циональности, смогли впитать в себя неоце
нимое богатство, которым обладает грузин
ский на^од, е го  высокие нравственные ка
чества, отношение к  таким понятиям, как ро
дина, честь, семья, женщина, дружба. И мы, 
и наши дети должны быть благодарны  за это
г р у б о м у  „ .р о д у .  в_ МАКАРОВ,

член КПСС, кандидат технических на
ук, руководитель лаборатории Груз-
ниимэск.

«Моя сем ья  живет в Грузии с 1978 года. 
Безмерно люблю  этот край, этот народ, эту 
культуру. Вместе с  грузинскими _ матерями 
глубоко скорбим  по  поводу событий 9 апреля, 
когда из-за неслыханной жестокости погибли 
ни в чем не повинные люди. И до сих пор 
из-за отравления страдают дети.

Никогда раньше я не писала ни в одну га
зету, но сейчас такое время, что в стороне 
не отсидишься. Надо сказать свое «да», или 
свое «нет». «Да» —  гласности-, демократии, 
человечности, «нет» —  жестокости, равноду
шию, ненависти. И пусть никто не надеется, 
что где-то а глубине России, посмотрев не-; 
объективную  передачу по ЦТ в программе 
«Время», что по отношению к сем ьям  воен
нослужащих в Грузии имели место  угрозы , 
нападения и так далее, люди будут хуже от
носиться к  грузинам  и Грузии. Нет и нет. И 
как мы  говорим  «моя Россия», так ж е гово-
Р И М  и .м о .  Г р у .и » .  л. КРИВУЛЯ,

жена военнослужащего, образование 
высшее, мать двоих детей.

Трудную  дистанцию преодолеваем  м ы  се 
годня: от безгласия к гласности, от замал
чивания к откровенности, от единодуш ия —  
к плюрализму мнений. Но в письмах, касаю
щихся вопроса межнациональных отношении 
в Грузии, плюрализма, как такового, почти 
нет. С  полной ответственностью м о гу  ска
зать —  здесь единодушие.

Светлана МАРТЫНЮК.

О & Ъ Я В / І Е Н И П
БАТУМСКОЕ

МОРЕХОДНОЕ УЧИЛИЩЕ 
им. МАРШ АЛА ИНЖЕНЕРНЫХ

ВОЙСК А. В. ГЕЛОВАНИ 
объавлиет прием учащнхса 

в 1989 году

Училище является средним 
учебным заведением закрыто
го типа и готовит моряков за- 
грвнплавания.

Имеются следую щ ие отделе
ния:

су доводите льс к о е  отделе
ние —  готовит техмиков-судо-
водителей по специальности
«М орское судовождение»;

судомехвничес к о е  отделе
ние —  готовит техников-суд0.
механиков по специальности
«Эксплуатация судовых сило
вых установок».

Прием на оба  отделения про
водится на базе 8 и 10 клас- . 
соа; имеются грузинский и ?
русский секторы.

Срок обучения на базе 8 
классов —  4 года, иа базе 10 
классов —  3 года.

П рием  заявлений произво
дится с 1 июня по 31 июля.

С  15 июня по 25 июля рабо
тают подготовительные курсы. 
Вступительные экзамены  про
водятся с 25 июля по 7 авгу
сте.

Адрес училища: 384500, г. Ба
туми, ул. Руставели, 13, тел. 
3-48-03.

Командование училища.

ВНИМАНИЮ  
республиканских комитетов 
профсоюзов, организаций, 
ведомств, руководителей 
пионерлагерей и детских 

учреждений!

Наступил летний курорт
ный сезон. Необходимо свое
временно обеспечить выпол
нение всех противопожарных 
мероприятий для обеспечения 
пожарной безопасности мест 
размещения пионерлагерей и 
других детских учреждений.

Размещение пионерлаге
рей, детских садов, яслей, 
домов отдыха и других оздо
ровительных у  ч р еждений 
должно быть согласовало с 
органами государственного 
пожарного надзора.

За помощью и консульта
цией обращайтесь в местные 
органы государственного по
жарного надзора и советь; 
Добровольного пожарного об
щества.

Управление пожарной 
охраны МВД ГССР, 

Добровольное пожарное 
общество Грузин.

Представительство Инюркол- 
легии в Армянской ССР разы
скивает детей наследодателя — 
Джорджа и Джулъету—Мита- 
ряна Абрахама, умершего ео 
Флориде, США, в 1989 г.

Сведения просим сообщить 
по адресу: г. Ереван, ул. Або- 
вяна, 36, Инюрколлегия, тел 
52-34-80.

I
Коллектив редакции га- | 

зеты «Заря Востока» вы
ражает глубокое собо 
лезнование ответственно
м у  секретарю  редакции 
Хосрош еили А. Г. а свя
зи с кончиной его  брата

ХОСРОШВИЛИ 
Гиви Георгиевича.

«о г
БЛИЖ Е

Т В О И Х  Г О Р  
К Н Е Б У , И Б Е Р И Я !. . !

г. Москва.

Беседу вела 
Вера ЦЕРЕТЕЛИ.

Родные мои і
Позвольте мне, учительнице 

из Киева, обратиться так к 
вам потому, что сегодня ва
ша боль —  это и мои слеэы.

Я часто задевала себе  воп
рос: откуда у нас, у славян, 
эти почти врож денны е аысо- 
кие чувства к  Грузни —  Л Ю 
БОВЬ, БЛАГОГОВЕНИЕ? На
верное, от русской  поэзии, 
которая, по определению  В. Г.' 
Белинского, начинается у гор 
Кавказа. Разае не Лермонтов 
научил нас любить «тот чуд
ный мир трееог и бите, где 
в тучах прячутся скалы, где 
люди вольны, как орлы»? Раз
ве не за ним мы с детства 
повторяем слова: «Как див
ную песню отчизны моей, 
люблю  я Кавказ».

Андрей  Вознесенский, пото
м ок  того мвльчика-грузина, 

что был вывезен заложником 
в Россию  после Имеретин
ского восстания, скажет, что 
«у русских поэтов отношение 
к Грузии престольное». Да 
разве только у поэтов?

Мы все бл а год а р н ы  т ебе . Грузия 
что на своей  Святой горе Д ави  
да  ты  храни ш ь прах Г р и боед ова  
ч то , как свя ты н ю , бер еж еш ь  ту 
зол от у ю  ч аш еч ку , из которой , г о 
нимый свои м и  собра тья м и , Б. П ас 
тери ак пил коф е.

М ы  благодарны тебе за то, 
что асе честные и гонимые 
люди находили духовное убе
ж ищ е «за стеной Кавказа». 
Как ж е права была Белла А х 
мадулина, когда сказала о  те 
бе: «Меня давила жизнь,
страх поутру, что все снача
ла, Но Грузия всегда звала и 

выручала».

Верую щ ие люди (а у нас 
их, слава Богу, немало!) смот
рели на тебя, Грузия, как на 
Земной У д ел  Богородицы, где 
Равноапостольная Святая Ни
но проповедовала нрвастаен- 
ные законы христианства.

От твоих гор ближе к небу, 
ИеерияІ А сеет твой —  по 
всему м и р у ! .. '

Я п реклон яю сь перед гобой, 
Грузия, п отом у, ч то  ты  научила 
детей св ои х  ж и ть  по за к он у : «С ч а 
стлив т от , у  к ого  за  р оди н у в ь е т 
ся се р д ц е » . И сер д ц а  эти  би ли сь 
всегда . С ы новья твои  п редп оч и та
ли см ер ть  — п р ед ател ьству , и 
«в о д а  в К уре п окрасн ел а от  к р о 
ви, и тела  п уть течению  прегра
д и л и », но лю ди  не наступали  на 
икону П речи стой  Д ев ы , о с т а в а 
лись и м ертвы м и верны Р О Д И Н Е , 
ВЕРЕ!

А  Грузия оставалась Гру
зией, духовно никогда не .по
бежденной...

И дети твои не разучились 
смеяться и петь свои  дивные 
песни. И  жизнь продолжалась 
и будет продолжаться.

Сегодня, Грузия, ты не сня 
ла еще свой траур, хоть и 
миновали эти печальные 40 
дней.

Никогда эта боль не исчез
нет. Ее нельзя забыть. Нель
зя простить.

Я хочу понять, как это м о г
ло случиться? Ведь этих пар
ней, что орудовали сапер
ными лопатками, родила 
женщина, кормила их гру 
дью . Как ж е смогли они так 
озвереть? Я с уж асом  думаю :

е вдруг среди них был мой 
ученик, которого  я учила лю 
бить Грузию? Значит, и моя 
жизнь прожита зря. И я ви
новата...

Даже шах Аббас, просла
вившийся своей жестокостью, 
не врывался в храмы и не 
убивал молящихся. А  вы, как 
варвары, ворвались а Храм 
(ибо вся площадь стала Хра
м о м  с молящ имися людьми!) 
не бронетранспортерах и кро
шили беззащитных саперны 
ми  лопатками. Кто послал вас! 
П очему вы выполняли этот 
приказ?

Вы бы  видели гл аза , лица мо 
их детей , котор ы х  я уч у! Когда 
м ы  узнали х от ь  н ем н ого  правды , 
у  нас весь  у р ок  бы л  посвящ ен  
Грузни. Ч итали сти хи , я р а сск а 
зы вала асе, ч то  зн а ю  о б  историк 
Иверии. М ы м н ого  дум ал и . Н ет, мои 
бы  мальчиш ки из 157-Й ш колы 
г о р о д а  К иева Н И К О ГД А  ие взя- 
ли бы  в  руки  сап ерн ы е лопатки , 
КТО БЫ ИМ Н И  П Р И К А ЗА Л ! Они 
просили меня купить алы е розы  
и п олож и ть  иа т о  м есто , где  уб и  
ли их р о в е сн и ц у . !в -л ет н ю ю  д е 
вочку. И х п р о сь б у  я вы полню .

И еще. Уж е здесь, а Гру
зии, я узнала, что будет воз
двигнут мемориал  в память о 
невинно убиенных. Я очень 
прош у редакцию  «апечзтать 
м ое  письмо и гонорар вчести 
а фонд мемориала от имени 
учеников школы N9 157 горо 
да Киева и их учительницы 

Трофименко Людмилы Вла
димировны.

г. Киев».
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ТБИЛИСИ
ПО п е р в о й  п р о г р а м м е

10.10 — Грузински* н ародны е пес 
ни. 11.00 — Грани перестройки
Х озяй ственны й м ехан и зм : новш е
ства , пробл ем ы . 11.30 — Киноафи
ш а. 13.00 — Д ля ш кольников 
П уть к п рекра сн ом у. 12.60 — В ос
к ресная вы ставк а . 12.56 — Теле 
к у рс. Грузинский язы к  и литера
т у р а . 13.25 — В оск ресн ая  выстав 
ка . .13.30 — У рок грузи н ск ой  на 
родн ой  песни. 13.55 — Воскрес
ная вы ставка. 14.00 — Вестник 
14.48 — Ф ести валь ба л ьн ого  тан 
ца. 10.05 — Т билиси и тбилисцы.
10.35 — З д ор овье . Т елепрограм ма 
17.15 — В оспом инания . Ю . Уби 
лава. 17.35 — Н аш а премьера 
Грузинский д окум ен тал ьн ы й  теле 
фильм ,  « К а т а с т р о ф а » . 18.00 — 
П ять интервью . М. С туруа  (пере
дача 2-Я ). 19.00 — М еж дународ  
ная п ан орам а (М ) .  19.45 — Ве
черняя ск азк а . 20.00 — Молмбе.
20.35 — . Грузинский худож ествен  
ный фильм «П и р о см а н и » . 22.00 -  
В ремя. 22.40 — «З д р а в ств у й те , док 
т о р » !  (М ) .  22.55 -  Ф утбольное
о бозр ен и е  (М ) .  23.40 — «С я м о  
р и н е».

МОСКВА

ПО П Е РВ О Й  П РО ГРА М М Е  
9.00 -  Н овости . 9.15 -  Ритм ичес 
кая ги м настика. 9.45 — Т и р а *  
«С п о р т л о т о » . 10.00 —  «С  у т р *  п *  
р а н ьш е». 11.00 -  С л уж у Совет 
ск ом у  С ою зу ! 12.00 -  «Утренняя 
п оч т а * . 12.30 -  К л уб  п утеш ест
венников. 13.30 -  Д етск а я  инфор
м аци он н о-п убл и ц и сти ческая 
грам м а . 15.00 -  М узы кальны й «■* 
о ск . 15.30 -  З д ор ов ь е . 1515 -  
К иноаф иш а. 17.15 — V III  М ежду 
н ародны й ф ести вал ь  телеви зион
ны х программ  н ар од н ого  творче
ств а  « Р а д у г а » .  «К рики  сердец  “  
припевы у л и ц »  (Б ел ь ги я ), і в . о о -  
Сельский ч ас. 19.00 -  М еж д у »»  
р од н ая  панорам а. 10.45 — М улы  
ф ильм ы : «В а н я  н к р ок од и л » , «К о 
тен ок  с ,у л и ц ы  Л и зю к о в а » . «Д о и » - 
Д ок ум ен тал ьн ы й  ф ильм . 20.45 -  
«В  усл ови ях  н еоч еви д н ости ». 
д ож ествен н ы й  ф ильм . 22.00 -  Вр*‘ 
м4. 22.40 -  «З д р а в ств у й те , Д »*’
т о р !» .  22.65 -  Ф утбол ьн ое обо-
зр ен и е» . 23.40 -  Телевизионное
зн а к ом ство . А . Вознесенский.

Газета выходит 6 дез е иедеш*
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